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Министров СССР приняли постановление ществить необходимые меро-
«О неотложных мерах по увеличению про
изводства семян масличных культур и ра
стительного масла».

В постановлении отмеча
ется, что за последние го
ды- партийные, советские и 
хозяйственные органы мно
гих областей, краев и рес
публик ослабили требова
тельность к обеспечению вы
полнения государственных 
планов закупок семян мас
личных культур, не уделя
ют должного внимания раз
витию материально-техниче
ской базы для увеличения 
производства и своевремен
ной переработки маслосе- 
мян. Созданный для этих це
лей в колхозах, совхозах и 
на перерабатывающих пред
приятиях производственный 
потенциал используется не
удовлетворительно. У части 
руководителей и специали
стов советских и хозяйствен
ных Г органов проявляются 
иждивенческие тенденции в 
обеспечении потребностей в 
растительном масле. Зада
ния Продовольственной про
граммы СССР по увеличе
нию производства подсол
нечника, сои, рапса и выра
ботке растительного масла 
не выполняются, и государ
ство вынуждено закупать 
его в больших объемах по 
импорту.

За годы одиннадцатой пя
тилетки колхозами и совхо
зами в государственные ре
сурсы недодано большое ко
личество маслосемян под
солнечника, другого маслич
ного сырья. Значительно со
кратились посевные площади 
под масличными культурами 
в хозяйствах РСФСР, Укра
инской ССР и Молдавской 
ССР. Урожайн о с т ь  этих 
культур в большинстве кол
хозов и совхозов низкая.

Особенно резкий спад в 
производстве подсолнечника 
^допущен в Воронежской, 
Волгоградской, Пензенской, 
Саратовской, Ростове кой, 
Ворошиловградской и Одес
ской областях. Систематиче
ски не выполняют планов 
производства и продажи го
сударству маслосемян хо
зяйства Казахской ССР.

Низкими темпами наращи
вается производство сои в 
колхозах и совхозах Даль
него Востока, а также на 
орошаемых землях. Медлен
но осуществляется освоение 
возделывания рапса на мас- 
лосемена хозяйствами Бело
руссии, республик Прибал
тики, западных областей Ук-

растительном масле, усиле
ния заинтересова н н о с т и 
црлхозов и совхозов в уве
личении производства и про
дажи маслосемян в государ
ственные ресурсы постанов
лением предусмотрено:

установить н а ч иная с 
урожая 1987 года закупоч
ные цены на маслосемена 
подсолнечника в размере 
350 рублей, рапса, сурепи
цы, льна масличного, горчи
цы и рыжика — 400 рублей 
и сои — 450 рублей за тон
ну семян базисных конди
ций;

выплачивать в 1987 — 
1990 годах колхозам, совхо
зам и другим сельскохозяй
ственным предприятиям за 
мае лосе мена,  проданные
сверх среднегодового уров
ня одиннадцатой пятилетки, 
надбавки к закупочным це
нам в размере 100 процен
тов при условии выполнения 
государственного плана про
дажи маслосемян (в целом 
по масличным культурам), а 
хозяйствам, п р е высившим 
этот уровень, но не выпол
нившим план, в размере 50 
процентов;

выплачивать начиная с 
урожая 1987 года колхозам, 
совхозам и другим сельско
хозяйственным предприяти
ям, начинающим возделыва
ние масличных культур, в 
течение первых трех лет 
продажи ими государству 
маслосемян надбавку в раз
мере 50 процентов к уста
новленным закупочным це
нам;

продавать колхозам, сов
хозам и другим сельскохо
зяйственным предприятиям 
начиная с урожая 1987 года 
за каждый реализованный 
государством центнер масло
семян:

рапса и сурепицы — 50 
килограммов шротов (жмы
хов) и 50 килограммов ком
бикормов;

льна масличного, рыжика 
и горчицы — 40 Килограм
мов шротов (жмыхов) и 50 
килограммов комбикормов;

клещевины — 400 кило
граммов комбикормов.

Встречная продажа колхо
зам, совхозам и другим сель
скохозяйственным предприя
тиям шротов (жмыхов) и 
комбикормов за реализуемые 
государству м а с л осемена 
подсолнечника и сои произ
водится на условиях и в раз-
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Госагропром СССР, Все
союзная академия сельско
хозяйственных наук имени 
В. И. Ленина, Министерство 
хлебопродуктов СССР, агро
промышленные комитеты и 
объединения слабо ведут ра
боту по совершенствованию 
селекции и семеноводства 
масличных культур, широко
му освоению интенсивных 
технологий их возделывания, 
предотвращению потерь и 
порчи масличного сырья при 
его заготовках, хранении и 
переработке, реконструкции 
действующих и строительст
ву новых предприятий мас
ло-жировой промышленно
сти.

Министерство тракторно
го и сельскохозяйственного 
машиностроения СССР и 
Министерство машинострое
ния для легкой и пищевой 
промышленности и бытовых 
приборов СССР не организо
вали выпуска в необходимых 
ьааличествах высокопроизво
дительных машин и обору
дования для возделывания 
масличных культур по ин
тенсивным технологиям и 
технического переоснащения 
перерабатыва ю щ и х пред
приятий.

Все эти недостатки и упу
щения не находят должной 
принципиальной оценки рес
публиканских и местных пар
тийных и советских органов. 
Они нередко мирятся с не
удовлетворительным положе
нием дел в производстве ма
слосемян и растительного 
масла, не проявляют настой
чивости и целеустремленно
сти в решительном его ис
правлении. В целях обеспе
чения потребностей страны в

приятия по расширению при
емки в установленном по
рядке от колхозов, совхозов 
и других сельскохозяйствен
ных предприятий маслосе
мян для переработки их на 
давальчес к и х началах на 
предприятиях масло-жиро
вой промышленности и обес
печить выдачу этим хозяйст
вам шротов (жмыхов) и ра
стительного масла не позд
нее чем в 2-недельный срок.

Разрешено совхозам и 
другим г о с у д арственным 
сельскохозяйственным пред
приятиям продавать органи
зациям потребительской ко
операции по ценам согласно 
договоренности и на колхоз
ных рынках растительное 
масло, вырабатываемое из 
собственных ресурсов масло
семян после выполнения пла
на продажи их государству.

Советам Министров союз
ных республик, Госагропро- 
му СССР и Центросоюзу по
ручено предусматривать в 
установленном порядке в 
годовых планах строительст
во цехов и небольших заво
дов по переработке семян 
масличных культур в колхо
зах, совхозах и на межхозяй- 
ственной основе, обеспечить 
в кратчайшие сроки разра
ботку и утверждение типо
вых проектов таких цехов и 
заводов, а также предусма
тривать выделение для них 
необходимого оборудования.

Министерству тракторного 
и сельскохозяйственного ма
шиностроения СССР уста
новлены задания по произ
водству и поставке Госагро- 
прому СССР в 1988-1990 
годах сельскохозяйственных 
машин и оборудования для 
возделыв а н и я масличных 
культур по интенсивным тех
нологиям, в первом полуго
дии 1987 г. 400 зерноубо
рочных комбайнов «Дон- 
1500» с приспособлением 
для уборки рапса и других 
мелкосемянных культур в 
счет общего плана производ
ства этих комбайнов. Госаг- 
ропрому СССР поставить до 
начала уборки рапса указан
ные зерноуборочные комбай
ны в Белорусскую ССР. Ли
товскую ССР, Латвийскую 
ССР, Эстонскую ССР и от
дельные области РСФСР, 
хозяйства которых возделы
вают эту культуру на масло- 
семена, и осуществить кон
троль за их использованием.

Министерству машиност
роения для легкой и пище
вой промышленности и бы
товых приборов СССР уста
новлено задание на 1987— 
1990 годы по разработке, 

и поставке Гос- 
технологи-

вета Министров СССР от 20 
марта 1986 г. №  358 (пункт 
3).

Ввести с 1987 года для 
хозяйств, увеличивших про
изводство маслосемян и про
дающих их г о с ударству 
сверх плана, встречную про
дажу минеральных удобре
ний, пестицидов, машин и 
строительных материалов, 
пользующихся повышенным 
спросом. Г о с а г р опрому 
СССР создать для этих це
лей специальный фонд ука
занных ресурсов и утвер
дить порядок их встречной 
продажи.

В связи с повышением 
закупочных цен на маслосе
мена Государственному ко
митету СССР по ценам пред
ложено, по согласованию с 
Министерст в о м финансов 
СССР, утвердить в 2-недель
ный срок (по представлению 
Госагропрома СССР и Мини
стерства х л е б  опродуктов 
СССР) новые оптовые цены 
на шроты (жмыхи), диффе
ренцированные в зависимо
сти от сортности и качест
ва, а также на комбикорма, 
содержащие шроты (жмыхи). 
Предусмотреть при этом 
компенсацию колхозам, сов
хозам и другим сельскохо
зяйственным предприятиям 
хлопкосеющих союзных рес
публик дополнительных за
трат, связанных с введени
ем новых оптовых цен на 
хлопковые шроты (жмыхи).

Установлено, что продажа 
колхозам, совхозам и другим 
предприятиям и организаци
ям шротов (жмыхов), вклю
чая продажу их в порядке 
отоваривания, производится 
по оптовым ценам.

Госагропрому СССР и Со-

ф  В Гагрском животноводческом совхозе-комплексе организованы комплексные 
механизированные бригады, ежедневно обеспечивающие фермы 30— 40 тоннами зе 
леной массы.

За четыре прошедших месяца совхоз сдал государству 840 тонн молока — на 
135 тонн больше, чем за соответствующий период прошлого года.

Н а  с н и м к е :  механизатор Павел Гусельников, руководитель бригады Не 1 Гри
горий Малюта, соревнующийся е бригадой А. Банковского, механизатор Владимир Яро
славцев, бригадир безнарядной бригады Алексей Банковский и механизатор Василий 
Нечаев (слева направо) подводят итоги трудового соперничества.

Фото Б. Соколова. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

Первое место на конкур
се «Лучший по профессии», 
организован н о м  Ленин
ским райкомом комсомола 
города Тбилиси, занял фре
зеровщик Тбилисского влек- 
трояозостромтельного за
вода имени В. И. Ленина 
Коба Лазаиашаили. Он уве
ренно ответил на теорети
ческие вопросы и почти на 
полчаса опередил основных 
соперников при изготовле
нии детали.

Коба молод, ему только 
26 лет, двенадцатая пяти
летка в его жизни — лишь 
вторая. Пятый год он рабо
тает в инструментальном це
хе ТЭВЗа, где прошел путь 
от ученика до квалифициро
ванного рабочего.

Бригада по изготовлению 
режущих инструментов, ко
торой руководит опытный 
производственник, облада
тель переходящего приза 
имени Героя Социалисти
ческого Труда Василия Па- 
пинашвили, неоднократный 
победитель социалистическо
го соревнования Министер
ства электротехнической про
мышленности СССР Джум
бер Папуашвили, собралась, 
как на подбор. В ней объ
единены мастера высочайше

г о  класса, «старая гвардия» 
предприятия — кавалер ор
дена Трудового Красного 
Знамени заточница Надежда 
Гомарели, строга л ь щ и к 
Шалва Мекошкишвили, то
карь Доментий Георгадзе, 
фрезеровщик Владимир Мур- 
манишвили. Есть в комплек
сном коллективе из двенад
цати человек и свой свар
щик и паялыцица.

— Несколько лет назад,— 
вспоминает бригадир, — воз
никла необходимость заме
нить ушедшего на пенсию 
фрезеровщика. Пробл е м ы 
выбора у нас не было — ко
нечно же, Коба Лазвиашви- 
ли. Мне он давно приглянул
ся своей старательностью, 
терпением, ответственностью 
за порученное дело. На уча
стке по изготовлению пресс- 
форм и штампов он давно 
освоился и выполнял самые 
сложные заказы.
~ Продукция в цехе — не
серийная. Инструменталь

щики обеспечивают все заво
ды производственного объ 
единения «Электровозострои- 
тель» необходимым инстру
ментарием и оснасткой. Бри 
гада Дж. Папуашвили спе
циализируется на выпуске 
фрез, зенкеров, резцов и 
спецножей 200 наименова
ний общей стоимостью семь 
тысяч рублей Постоянное 
освоение новых чертежей 
требует работы над собой. 
Вот почему Кобу Лазвиа 
швили можно часто встре
тить с новинками техниче
ской литературы. А на бу
дущий год юноша решил 
поступить на подготовитель
ный факультет филиала ГП И, 
расположенного на террито
рии 'завода.

Постоянная забота К. Ла- 
звиашвили — качество вы
пускаемой продукции. Еще 
в период ученичества он «за
порол» трудоемкую деталь, 
сняв лишние 30 миллиметров. 
Перенервничал, но с помо
щью старших товарищей на
шел выход: к ножу был при
варен недостающий кусок. 
Инструмент действует без
отказно и по сей день, а для 
Кобы этот случай послужил 
хорошим уроком. Сегодня 
вся продукция бригады Дж. 
Папуашвили сдается отделу 
технического контроля и гос- 
приемке с первого предъяв
ления.

Много успел молодой фре
зеровщик. Недавно ему при
своено в ы с о к о е  звание 
«Ударник коммунистического 
труда». Но главные дела, 
считает он, впереди.

Сегодня бригада Дж. Па- < 
пуашвили стоит на предок-' 
тябрьской вахте. Ее обяза
тельства — завершить за
дания двух лет пятилетки к 
70-летию Великого Октября, 
сэкономить электроэнергию, 
твердые сплавы, прокат чер
ных металлов на тысячу 
рублей, внедрить три собст
венных рационализаторских 
предложения, освоить смеж
ные профессии. Сплав моло
дости и мастерства—гарантия 
тому, что взятое обязательст
во будет выполнено с честью.

Михаил АЙДИНОВ.

ОРГАНИЗОВАННОСТЬ — СИЛЬНЕЕ СТИХИИ'

П О С Л Е  Г Р А Д А
Бада подкралась неожи

данно. В считанные минуты 
град, сопрово ж  д а а  м ы й 
шквальным ветром, суще
ственно повредил, а места
ми полностью уничтожил 
лозу на 1.259 гектарах ви
ноградников. Повреждено 
и свыше двух тысяч гекта
ров озимых и яровых куль
тур в Гурджаанском рай
оне.

Удар стихии в основном при
шелся на угодья общественных 
хозяйств сел Чалоубани, Ме- 
лаани, Арашенда, Качр е т и, 
Джимити, Кодало, Наниани.

Штаб по ликвидации послед
ствий градобития, созданный 
при Гурджаанском райкоме 
партии, оперативно определил 
величину ущерба. Он исчисля
ется несколькими миллионами 
рублей. Намечены необходи
мые меры по скорейшей лик
видации последствий стихии.

—  Сейчас в пострадавших 
хозяйствах, —  рассказ ы в а е т  
председатель Гурджаанского

РАПО Отар Джохадзе, — в 
срочном порядке ведутся ра
боты по опрыскиванию лозы 
хомицином. Каждый куст, по_ 
врожденный менее чем на 
сто процентов, освобождается 
от поврежденных отростков. На 
сегодня опрыскано и обрабо
тано до 300 гектаров планта
ций. Ну, а что касается тех 
виноградников, которые по
вреждены на все сто процен
тов, то здесь необходимо вре
мя. Лишь после того как по
явятся новые почки, можно бу
дет произвести обрезку кус
тов. Впереди — большая, на
пряженная работа.

Немалый урон нанесен и по. 
севам озимых яровых, одно
летних и многолетних культур.

— Полностью, на корню 
уничтоженные посевы, —  про
должает председатель, — спа
сти невозможно. А те, кото
рые повреждены на 50—60 
процентов, в спешном порядке 
скашиваются. Зеленая масса 
засыпается в сенажные ямы.

Уже скошено и* перепахано 
свыше ста гектаров. Всего же 
мы обработаем до 700 гекта
ров площадей.

Взамен уничтоженных гра
дом культур здесь намерены 
посеять однолетнюю траву су
данку и засухостойкий сорт 
кукурузы «Картули-9». Недо
стающие 20 тонн семян хо
зяйствам поставит научно-про
изводственное объедине н и е 
«Тавтави».

Пострадали и животноводчес
кие фермы. Сильный ветер в 
некоторых местах сорвал и 
изломал перекрытия. Сейчас 
начаты восстановительные ра. 
боты.

Для быстрейшей ликвидации 
последствий градобития моби
лизованы работники по ч т и 
всех организаций и предприя
тий района. Организованно, 
без суеты, плечом к плечу тру
дятся в эти дни колхозники, 
рабочие и служащие района.

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ.
(Корр. «Зари Востока»).

И ВНОВЬ УДАР СТИХИИ
Как уже сообщалось, 9 

мая в районах Кахети выпал 
сильный град.

Серьезно пострадали сель- 
скохозяйс т в е н н ы е угодья 
Сигнахского, Гурджа а н с к о- 
го, Сагареджойского районов. 
Большой ущерб нанесен вино
градарству — 2.700 гектаров 
виноградников л о д в ерглись 
градобитию. Из них на площа
ди 2.400 гектаров ожидаемый 
урожай погиб п о л н остью. 
Предполагаемый ущерб— при
мерно 17 тысяч тонн вино
града.

12 мая вновь повторился на
тиск стихии. Град в районах 
Кахети побил 3.280 гектаров 
виноградников. Из них ожи
даемый урожай полностью по
гиб на площади 2.700 гекта
ров. Предполагаемый ущерб 
составляет 19 тысяч тонн ви
нограда.

Помимо виног р а д н и к ов, 
серьезный урон нанесен на
саждениям однолетних и мно
голетних культур. В результа

те градобития и ливневых 
дождей повреждено около де
вяти тысяч гектаров посевов 
зерновых, из них полностью — 
на площади почти 5.700 гек
таров. Первый укос кормовых 
культур потерян на площади 
1.500 гектаров.

Создан штаб по ликвидации 
последствий стихийных бедст
вий. В него вошли представи
тели партийных, советских, хо
зяйственных органов, специа
листы агропромышленных объ
единений, ученые. Принима
ются все меры по сведению 
к минимуму н а н е с  енного 
ущерба. Пострадавшим хозяй
ствам оказывается помощь (—  
выделяются семена, удобре
ния, механизмы. Проводятся 
работы по пересеву повреж
денных площадей.

В колхозах и совхозах пост
радавших районов побывали 
товарищи Патиашвили Д. И., 
Гилашвили П. Г., Читанава Н. А.

(ГРУЗИНФО РМ ).

■УСКОРЕНИЕ — РИТМ РАБОЧИХ БУДНЕЙ'

ВСЕ П О С Т А В К И  - О Б Е С П Е Ч Е Н Ы

ческого оборудования для 
предприятий масло-жировой 
промышленности.

Госагропрому СССР пору
чено обеспечить изготовле
ние на подведомственных 
предприятиях прессов шне
ковых маслоотделяющих, а 
Министерству авиационной 
промышленности СССР ор
ганизовать производство и 
поставку Г о с а г р опрому 
СССР пресс-камер и пресс- 
экструдеров, сохранив сло
жившуюся кооперацию по 
выпуску этого оборудования 
на предприятиях авиацион
ной промышленности. Гос
плану СССР и Госснабу 
СССР предусмотреть в го
довых планах выделение 
Госагропрому СССР и Ми
нистерству авиационной про
мышленности СССР необхо
димых материалов и комп
лектующих изделий для из
готовления указанного обо
рудования.

Министерству общего ма
шиностроения СССР опреде
лены задания по поставке 
Госагропрому СССР в 1988 
— 1990 годах маслоотжим
ных агрегатов РЗ-МОА и 
МПЖ-68.

Министерство приборост
роения, средств автоматиза
ции и систем управления 
СССР обязано организовать 
в 1988— 1990 годах разра
ботку и серийное производ
ство приборов для определе
ния экспресс-методом мас- 
личности, кислотного числа 
и влажности маслосемян.

Госагропрому СССР и Со
ветам Министров союзных 
республик на 1988— 1990 
годы установлены задания

(Окончание на 2-й стр.).

Коллектив Цхинвальского механического завода успешно 
справился с планом четырех месяцев нынешнего года. Про
изведена промышленная продукция на 1.434 тысячи рублей, 
на 71 тысячу рублей больше, чем предусматривалось зада
нием. За это же время предприятием реализованы изделия 
на 1.507 тысяч рублей вместо плановых 1.420 тысяч. На 100 
процентов выполнены и обязательства по поставкам.

Основа этого успеха закла
дывалась с первых же дней 
года. Каждый цех, каждая 
бригада начинали его уве
ренно, в четком трудовом 
ритме. Особенно отличились 
бригады по изготовлению ка
бин башенных кранов, руково
димые Герасимом Цховребо- 
вым и Федором Габараевым. 
Досрочно, в первой половине 
января, они рапортовали о вы
полнении своих месячных за
даний. Казалось, все в поряд
ке, дела на заводе идут, как 
никогда, хорошо, но...

—  Но именно тогда, —  го
ворит директор завода Вла
димир Джиоев, —  в послед
них числах января перед на
ми возникло «уравнение со 
многими неизвестными». Дело 
было вот в чем. У нас отсут
ствовали необходимые для 
монтажа башенных кранов 
стекла, резина, другие дета
ли. Причем, их не было и на 
базе самого Руставского кра
ностроительного завода, отку
да их получаем и которому 
затем сдаем эти самые каби
ны. Оказалось, руставцы, в 
свою очередь, ждали их из го
рода Гусь-Хрустальный.

Одним словом, создалась 
угроза срыва планов. Но изде
лия от поставщика, хотя и с 
большим опозданием, мы все 
же получили. И тут разверну
лось соревнование за то, что
бы не подоести руставцев, пе
решедших на госприемку го
товой продукции.

Да, в этом году на Рустав- 
ском крачостроительном заво
де —  основном потребителе 
продукции Цхинвальского ме
ханического завода— внедрена

Государственная приемка про
дукции. Это, безусловно, воз
лагает большую ответствен
ность и на коллектив механи
ческого. Учитывая это, не
сколько месяцев назад специ
альная комиссия, куда входи
ли представители Министерст
ва местной промышленности 
Грузинской ССР, управления 
местпрома Юго-Осетии, Рус- 
тавского кракостроительного 
завода, , проверила качество 
изготавливаемой в Цхинва
ли кабины. В партии, которая 
подверглась контролю, было 
выявлено около 18 различных 
дефектов. Так, например, бо
ковые панели кузова изготав
ливаются не по чертежам. То 
же самое можно сказать и о 
конструкции стеклоочистителя.

Далее. Длина укрепитель
ных болтов не отвечает тре
бованиям стандарта, низко ка
чество и дверных ручек. Сами 
двери с трудом закрываются 
и открываются. Не отвечают 
требова н и я м, которые им 
предъявляются, и сварочные 
работы, окраска кабин...

Комиссия отметила, что на 
качество продукции Цхинваль
ского механического завода 
сильно влияет и то обстоя
тельство, что более 52 про
центов работ, в том числе и 
окоаска, осуществляются под 
открытым небом.

В итоге были разработаны 
конкретные мероприятия, во
прос их еыпо/нения был по
ставлен перед соответствую
щими инстанциями. Так, перед 
Госснабом республики —  о 
бесперебойном снабжении за
вода материалами согласно 
номенклатуре, перед Мини
стерством местной промыш

ленности Грузинской ССР — 
о выделении заводу опреде
ленного количества нового 
оборудования, поскольку око
ло 60 процентов станков и ме
ханизмов устарели и мораль
но, и физически...

На заводе уверены: если
вся эта программа, все наме
ченные мероприятия будут 
выполнены, то дела пойдут в 
гору. Но вот вопрос: будут ли 
они выполнены? И в какой 
срок? Понятно, что выпол
нить эту программу невозмож
но зараз, ее надо выполнять 
постепенно, шаг за шагом. Не
давно министерство сообщи
ло: в связи с ограниченностью 
фонда на металлообрабатыва
ющее оборудование в теку
щем году намечается частич
ная замена устаревшего обо
рудования, обновление же 
оставшегося количества пла
нируется на 1988 год. И очень 
важно, чтобы все эти плано
вые наметки воплотились в 
жизнь.

Ждет своего окончательно
го решения и другой, не ме
нее важный вопрос —  строи
тельство нового механическо
го завода. Проект его готов 
давным-давно, а вот террито
рия для него не уточнена, 
сроки строительства не уста
новлены. И подобное длит
ся уже не один год! А  тем 
временем на железнодорож
ную станцию Цхинвали уже 
стали поступать отдельные 
конструкции существующего 
только на бумаге завода...

Не пора ли уже начать бить 
в набат? А  исполкому Юго- 
Осетинского областного Сове
та народных депутатов его ус
лышать? Ибо это им, по за
явлению Минместпрома рес
публики, не определено ме
сто строительства и не решен 
вопрос выделения земельного 
участка.

Анатолий ХУГАЕВ. 
(Корр. «Зари Вестона»).

З н а к о м с т в о  с  ж и зн ью  
р е с п у б л и к и
14 мая Председатель Совета Министров Грузинской ССР 

О. Черкезия принял министра иностранных дел Королевст
ва Таиланд, главного маршала авиации Ситти Саветсилу. Он 
находится в нашей стране по приглашению Советского пра
вительства с официальным визитом.

О. Черкезия ознакомил го
стя с достижениями и перспек
тивами социального и эконо
мического развития республи
ки, проводимой в Грузии, как 
и в стране в целом, работой 
по обновлению, перестройке 
во всех сферах жизни.

На встрече говорилось о 
большом значении состоявших
ся в Москве советско - таиланд
ских переговоров для дела 
мира и безопасности в Аэиат- 
ско - Тихоокеанском регионе, 
для установления на всей пла
нете мира, свободного от 
ядерного оружия.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев в речи 
во Владивостоке говорил о 
готовности Советского Союза 
развивать связи с Таиландом. 
Участники беседы с глубоким 
удовлетворением отме ч а л и, 
что с тех пор связи между 
двумя странами стали более 
прочными. Еще одно тому сви
детельство —  нынешний визит 
министра иностранных дел Та
иланда.

С. Саветсила поблагодарил 
за теплый прием, выразил на
дежду, что его визит послу
жит укреплению советско-таи
ландских взаимоотношений.

В беседе приняли участие: с 
советской стороны — первый 
заместитель Председателя Со
вета Министров Грузинской 
ССР 3. Чхеидзе, министр ино
странных дел Грузии Г. Джава- 
хишвили, управляющий делами 
Совета Министров Грузинской 
ССР С. Ригваеа, заместитель 
министра иностран и ы х дел 
СССР И. Рогачев, посол СССР 
в Таиланде В. Касаткин, заве
дующий отделом Юго-Восточ
ной Азии МИД СССР А. Зай

цев и другие официальные ли
ца; с таиландской стороны — 
советник' премьер .  министра 
Арун Панупонг, п о с тоянный 
секретарь министерства ино
странных дел Касем С. Касем- 
си, генеральный директор по
литического департамента МИД 
Теп Девакун, генеральный ди
ректор экономического де
партамента МИД Даней Тула- 
лам, генеральный директор ин
формационного департамента 
МИД Сарот Ча^анавират, посол 
Таиланда в СССР Прачит Ро- 
чанапрык, другие официальные 
лица.

*  *  *
Знакомясь с достопримеча

тельностями столицы респуб
лики, С. Саветсила осмотрел 
реставрированные кварталы в 
исторической части города, по
сетил Дворец торжественных 
ритуалов.

Гость возложил венок к мо
гиле Неизвестного солдата в 
парке Победы.

Правительство республ и к и 
дало завтрак в честь С. Савет. 
силы, во время которого со
стоялся обмен речами.

На завтраке, прошедшем в 
теплой, дружественной обста
новке, были тов. Чхеидзе 3. А., 
р у к о в о д и т е л и  ряда мини
стерств и ведомств республи
ки, другие советские офици
альные лица, а также офици
альные лица, сопровождаю
щие в поездке министра ино
странных дел Таиланда, пред
ставители деловых кругов этой 
страны.

*  *  *
Вечером С. Саветсила и со

провождающие его лица от
были из Тбилиси в Москву.

(ГРУЗИНФО РМ ).
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НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

Н А З Ы В А Ю Т  Д О С Т О Й Н Ы Х
На Очамчмрской чаеразвесочной фабрика шло общее со- 

браииа коллектива. В повестка дне был вопрос о выдвижении 
кандидатов в депутаты Очамчирского горсовета и райсовета 
народны* депутатов. Настроение собравшихси деловое, опти
мистичное —  еще 16 апреле коллектив выполнил четырехме- 
еякиое задание по реализации продукции, и до конца месяца 
здесь изготовили сверх плана продукции более чем и*' три 
миллиона рублей. Успех атот не случаен: прошлый год был 
зааф ш еи с превышением, да и одиннадцатая пятилетка в 
целом.

Впрочем, об успехах на со
брании не говорили., Предсе
дательствующий, заместитель 
директора фабрики Юрий Чо- 
чуа, после утверждения пове
стки дня сообщил о том, что 
собрание должно избрать трех 
кандидатов в депутаты Очам
чирского горсовета и одного 
кандидата Очамчирского рай
совета народных депутатов.

То, что первой взяла слово 
укладчица расфасовочного це. 
ха Манана Тодуа, для многих 
было неожиданным. Сидящий 
рядом с нами рабочий при
знался: обычно собрания на
фабрике открывал директор 
или секретарь парткома.

ранена Тодуа была немно
гословна:

—  Я предлагаю избрать кан. 
дидатом в депутаты Очамчир
ского горсовета оператора ав
томатного расфасовочного це. 
ха Алину Нуриевну Шларба. 
Мы знаем ее как дисциплини
рованного, исполнитель н о г о 
работника. Она не только хо
рошая производственница, но 
и активный участник во всех 
общественных начинаниях.

Кандидатуру Алины Шларба 
поддержал и начальник цеха 
Беслан Джонуа.

А вот выступивший бригадир 
тарного цеха Мигран Баджа- 
сукэян предложил выдвинуть 
кандидатом в горсовет народ
ных депутатов директора фаб
рики Ю рия Чутовича Джолуа:

—, Я знаю его более двад
цати лет, а с 1980 года рабо
таем вместе на фабрике. Ду
маю, никто не станет отри
цать, что его вклад в дости
жения коллектива весом.

У укладчицы расфасовочно
го цеха Валентины Гавросовой 
было свое мнение, отличное 
от других:

— Директор у нас, ко
нечно, хороший, но ведь у 
него и без депутатства забот 
хватает. Поэтому предлагаю 
выдвинуть кандидатом уклад, 
чицу нашего цеха Светлану 
Хухаевиу Дадиани. Своим са
моотверженным трудом она 
заслужила авторитет в коллек
тиве. Хотя, возможно, она из
лишне скромна, но непримири
ма к нарушениям трудовой и 
исполнительской дисциплины. 
Я знаю Светлану давно, по на
туре она — боец. Именно та- 
4ие и достойны быть депута
том. А1 потом она ведет боль
шую общественную работу, 
является членом партбюро.

Кандидатуру Светланы Да
диани поддержали сменный 
местер Нана Шубитидзе и на
чальник отдела технического 
контроля Мераб Каджая.

На собрании предложили и 
других кандидатов, но боль
шинством голосов кандидата
ми в депутаты Очамчирского 
горсовета народных депута
тов были избраны Алина Ш лар
ба, Юрий Джопуа и Светлана 
Дадиани.

Не менее заинтересованно, 
принципиально проходили на 
собрании к  выборы кандидата

в депутаты Очамчирского рай. 
совета народных депутатов. 
Здесь на одно место претендо
вали четверо. И все же боль
шинство поддержало Лиану 
Герасимовну Плиеву — инже
нера - технолога фабрики.

Когда объявили окончатель
ные итоги собрания, люди 
долго еще не расходились, 
обсуждая происшедшее, — им 
было что сказать друг другу.

В работе собрания принимал 
участие и первый секретарь 
Очамчирского РК КП Грузии 
Сергей Багапш. Поговорить с 
ним было непросто — его ок
ружили работники фабрики: 
речь шла о начавшемся экспе
рименте — выборах депутатов 
по укрупненным многомандат- 
ным округам.

—■ Очень заинтересованный 
был разговор на собрании, да 
и после. Люди приняли нов
шество, откликнулись на него...

—  Вот поэтому нам и хочет
ся продолжить начатый на соб
рании разговор. Итак, я вашем 
районе проводится экспери
мент по выборам в местные 
Советы народных депутатов. 
Принято соответствующее ре. 
шение Президиума Верховно
го Совета Абхазской АССР. В 
чем, на ваш взгляд, преиму
щества новшества, а может, у 
него есть и слабые стороны!

—  Одна из характер н ы х 
черт заключается в том, что 
число выдвинутых кандидатов 
в депутаты по округу должно 
превышать число мандатов. 
Мы были свидетелями того, 
и это утверждается1 в практи
ке, что на предвыборных со
браниях рассматривается не 
одна, а несколько кандидатур 
и открытым голосованием ут
верждается наиболее достой
ная. Все кандидаты вносятся в 
список и регистрируются ок
ружной избирательной комис
сией. Депутатами по тому или 
иному округу становятся те, 
за кого по итогам голосования 
было подано более половины 
голосов от общего числа из
бирателей округа. Те из канди
датов, которые получили мень
шее число' голосов, становятся 
резервными депутатами. Они 
будут привлекаться к работе 
Совета с правом совещатель
ного голоса, а при выбытии 
какого-либо депутата по дан
ному округу резервный де
путат, получивший большее 
число голосов, становится де
путатом без проведения выбо
ров.

Насчет слабых сторон экс
перимента... Пока о них гово
рить не приходится: ведь он 
только вступает в силу.

—■- Сергей Васильевич, рас
скажите тогда о первых шагах 
новшества. О том, что уже 
сделано и что предстоит сде
лать.

—  Избирательная кампания 
в соответствии с Указом Пре
зидиума Верховного Совета 
Абхазской АССР уже нача
лась. Она проходит строго по 
срокам, установленным 3 *

коном автономной республики 
«О выборах в местные Сове
ты народных депутатов Абхаз
ской АССР».

Решениями исполкомов рай. 
онного, городского и сельских 
Советов народных депутатов 
образованы многомандатные 
избирательные округа. По вы 
борам в райсовет — 26, в гор
совет —  18 и в сельские Со
веты — 163; Будет избрано в 
райсовет 110 депутатов (27 
резервных), в горсовет — 75 
(21 резервный) и в сельские 
Советы—811 (166 резервных)
депутатов. Для проведения го
лосования и подсчета голосов 
образованы 39 избирательных 
участков. Еще в начале меся
ца сформированы избиратель
ные комиссии в составе 15 че
ловек каждая. В них/ вошли 
представители партийных ор
ганизаций, профессиональных 
союзов, комсомольских, коо
перативных, общественных ор
ганизаций, трудовых коллек
тивов. Эти комиссии уже про
вели первые свои заседания, 
на которых утвердили планы 
мероприятий в период изби
рательной кампании. В районе 
активно идет выдвижение кан
дидатов в депутаты.

— Подготовка и проведение 
нынешней избирательной кам
пании отчетливо отражают пе
ремены, происходящие в на
шем обществе. Коснулись они 
и вашего района — об этом 
говорит многое...

—  Сегодня с позиций высо
ких требований январск о г о  
(1987 г.) Пленума ЦК КПСС 
идет принципиальный/ взыска
тельный разговор о перестрой
ке. Определенные успехи в 
этом направлении у нас есть. 
Но есть и другое. Живучим 
оказалось все то, что мешало 
раньше. Суть перестройки — 
в преодолении косности, ста
рого мышления, недобросо
вестного отношения к поручен
ному делу. Но пока многие 
наши кадры, и прежде всего 
хозяйственники, больше тяго
теют не к демократизации, а 
к централизму, к волевым ад
министративным методам уп
равления. В подобных случа
ях вина ложится и на райком 
партии, первичные партийные 
организации. В последние го
ды мы ослабили работу с 
людьми, снизили требователь
ность к выполнению партийных, 
поручений. Зтс V сказывается 
сейчас.

Повышенный спрос первич
ных парторганизаций за пору
ченное дело находит повсе
местную поддержку, приносит 
практические результаты. По 
итогам первого квартала те
кущего года успешно выпол
нены основные плановые за
дания и принятые 1 обязатель
ства во всех основных отрас
лях народного хозяйства, на
растающими темпами идут ве
сенне-полевые работы, подго
товка к сезону сбора чайного 
листа.

Сама жизнь настроила нас 
на перестройку. Чем больше 
людей поймут, что старые ме
тоды сегодня не дают нужных 
результатов, тем быстрее бу
дет наше движение вперед.

Давид ШЕЛИЯ, 
Вахтанг ЛОМТАДЗЕ.

(Спец. корр. «Зари Восто
ка»).

ф  На тбилисской текстиль
но - галантерейной фабрике 
«Комсомолка» широко развер
нуто социалистическое сорев
нование за выполнение зада
ний двух лет двенадцатой пя
тилетки к 70-летию Великой 
Октябрьской социалистической 
революции. Многие тружени
ки уже накопили определен
ный задел, что даст им воз
можность успешно реализо
вать взятые обязательства.

Впереди идут передовики 
коммунистического труда —  
коммунисты и к о м с о м о л ь ц ы  
предприятия. Добросовестны
ми трудовыми показателями 
они дали слово встретить слав
ную годовщину Октября.

Н а  с н и м к е :  правофлан
говые социалистического со 
ревнования в ы ш и вальщицы 
Заира Плиева, Лиана Кучикям, 
Цицино Майсурадзе, Тамара 
Абдуллаева и Тамара Хведе- 
лидзе. /

Фото Э. Расоева.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМ а).

Ф АКТЫ  ПОДТВЕРДИЛИСЬ. 
МЕРЫ ПРИНЯТЫ

Из села Бослеви Зеста- 
фонского района пришло 
письмо от III. Чумбуридзе о 
неудовлетворитель ном  со-, 
стоянии телефонного хозяй
ства села.

Заместитель министра « я з и  
Грузинской ССР Б. Бочоришви- 
ли сообщил, что указанная те
лефонная сеть пострадала в 
результате недавних стихий
ных бедствий. В настоящее 
время Министерство связи 
оказывает необходимую по
мощь колхозу, выделяет ка
бели и другие материалы. Вос
становительные работы ведут
ся (уже действует соедини
тельная кабельная линия с 
райцентром) силами районно
го узла связи; завершение их 
намечается во втором кварта
ле этого года.

После окончания работ Ми
нистерство связи планирует 
АТС села Боблеви принять на 
свой баланс для дальнейшей 
эксплуатации с целью повы
шения эффективности работы 
телефонной связи.

А. Юсифов, Э. Искандеро
ва и другие жители села 
Джандари Г а р д  абанского 
района жаловались на сры
вы графика рейсового авто
буса Джандари — Рустави.

«Указанные факты действи
тельно имели место, —  сооб
щил редакции заместитель на
чальника управления пасса
жирских перевозок Министер
ства автомобильного транспор
та 3. Шаламберидзе. Основ
ной причиной их явилось от
сутствие диспетчерского кон
троля за работой автобусов 
Гардабанского АТП на марш
руте Н* 8 «Джандари —  Рус
тави».

Приняты меры по организа
ции диспетчерского пункта в 
селе Джандари, работа авто
бусов этого маршрута взята 
на контроль. Руководство Гар
дабанского АТП предупрежде
но о персональной ответствен
ности за необоснованные сры
вы графика на указанном, мар
шруте.

РЕСУРСАМ — СТРОГИЙ СЧЕТ

НОВЫЙ ИСТОЧНИК ЭНЕРГИИ
Извлекать тепло из воздуха, воды, земли стало возмож

ным при помощи теплового насоса. Впервые в стране тепло
насосные установки технологического назначения стали ра
ботать в нашей республике —  на Самтредской чайной фаб
рике и Сагареджойском сыромаслозаводе и уже успели до
казать целесообразность отказа от традиционного жидкого 
топлива.

Чайные фабрики выбрасы
вают в атмосферу теплый 
влажный воздух. Улавливая 
тепло этого воздуха, тепло
вой насос повышает его тем
пературу до нужной для за
вяливания и сушки чайного 
листа. Предприятие как бы 
снабжает себя собственным 
теплом, необходимым для 
работы. Постоянно поддер
живаемый оптимальный тем
пературный режим дает воз
можность получать продук
цию высокого качества.

Вместе с тем фабрике ну
жен и холод. В разгар сезо
на, в пиковые его дни, чай
ный лист скапливается по
рой в большом количестве и, 
если он сразу не идет в пе
реработку, портится. Отброс
ный холод,- образующийся в 
процессе работы теплового 
насоса, помогает сохранять 
этот нежный продукт до де
сяти дней. Создание холо
дильных камер выравнивает 
загрузку фабрик и позволяет 
повысить производительность.

Прибавьте к этому возмож
ность кондиционировать воз
дух в цехах, повышение куль
туры труда — комфортные 
условия >для рабочих и, на
конец (но не последнее по 
значению), полное исключе
ние загрязнения окружающей 
среды продукт а м и сгора
ния — и многообразные до
стоинства теплового насоса 
станут очевидны.

Лучший критерий исти
ны —■■ практика. Работа Сам
тредской фабрики с исполь
зованием нового источника 
энергии наглядно показала

все его преимущества: он по
зволяет сберечь за год одну 
тысячу тонн высококачест
венного мазута, который на 
международном рынке це
нится дорого — 140 долла
ров за тонну. Тогда как рас
ход электроэнергии, приводя
щий в действие тепловой на
сос, весьма незначителен — 
за год не превышает трех 
миллионов киловатт-ч асов  
стоимостью в 30 тысяч руб
лей. Причем расходуется она 
лишь в сезон сбора чая — с 
мая по октябрь, т. е. в те ме
сяцы, когда гидроэлектро
станции республики выраба
тывают ее в избытке.

Таким образом, чайные фа
брики могут стать для энер
госистемы республики сезон
ными потребителями - ре
гуляторами. Говорим «могут» 
потому, что сделан пока 
только первый шаг. Ставит
ся вопрос о переводе всех 
чайных фабрик республики 
на теплонасосное снабжение 
теплом и холодом. В этом 
случае дорогостоящий флот
ский мазут будет экономить
ся значительно в большем 
количестве, улучшатся каче
ственные показатели чаепере
рабатывающей промышлен
ности.

Ученые и специалисты рес
публики занимаются пробле
мой использования тепловых 
насосов многие годы, получи
ли видимые результаты, на
копили определенный опыт. 
В ГПИ имени В. И. Ле
нина действ у е т отрасле
вая лаборат о р и я тепло
насосных установок, ра
ботающая совместно с науч

ным советом по проблемам 
энергетики при президиуме 
Академии наук республики и 
Институтом систем управле
ния. Сюда, а также в проект
ные институты «Грузгипро- 
пищепром» и «Грузгипрогор- 
строй», где созданы группы 
инженеров, занимающи х с я 
проектированием систем теп
лонасосного теплохладоснаб- 
жения, нередко обращаются 
за помощью и консультацией 
промышленные предприятия 
и научно - исследовательские 
организации Москвы и дру
гих городов.

Не случайно пионером в 
этом деле стала Грузия. Теп
лый климат, незамерзающее 
море, температура воды ко
торого даже зимой не опус
кается ниже 7 градусов 
Цельсия, наличие термаль
ных вод — все это сулит 
особенно ощутимые выгоды, 
открывает широкие перспек
тивы для использования при
родного тепла. И не только 
для производственных це
лей, но и коммунальных 
нужд — отопления зданий 
зимой, кондиционирования 
воздуха летом.

А если еще учесть уни
кальность курортов Черно
морского побережья, где за
щита атмосферного воздуха 
от вредных выбросов приоб
ретает ~ первостепенное зна
чение, можно с уверенно
стью говорить о необходимо
сти широкого использования 
в республике тепловых на
сосов. Тепло морской воды, 
поставленное на службу
энергетике курортной зоны, 
позволит втрое сократить 
расход электроэнергии по 
сравнению с действующими в 
настоящее время электрокот- 
ламй.

Между тем дело подви
гается медленно. Помимо
названных промышленных

предприятий, имеется пока 
только одна теплонасосная 

установка, обеспечивающая 
отопление и летнее кондици
онирование воздуха в зда
нии курз а л а  на Пицун
де. Смонтирована и под- 
готовл е н а к пуску \ та
кая установка в клим&о- 
бальнеологическом реабили
тационном центре четверто
го Главного управления Мин
здрава Грузинской ССР, 
монтируется в санатории 
«Тбилиси» в Гагра. Другие 
проектируются.

В наиболее благоприят
ных условиях для использо
вания природного тепла на
ходится Цхалтубо. Здесь те
чет целая река отработанной 
лечебной воды, круглый год 
сохраняющая температуру 
плюс 30 градусов по Цель
сию. Это позволяет весь; ку
рорт перевести на теплоснаб 
жение с помощью теплового 
насоса и тем самым сбере
гать ежегодно более 40 ты
сяч тонн топлива.

Пока проектировщики со
здают проекты и схемы, уче
ные, специалисты продолжа
ют работу по совершенство
ванию теплонасосных уста
новок. Так, Институт систем 
управления Академии наук 
республики занялся реше
нием задачи полной их авто
матизации, что позволит от
казаться от услуг машинис
тов, обслуживающих техни
ку.

Ресурсы нефти и угля, как 
известно, постоянно убыва
ют. Тем значительнее стано
вится роль новых, нетради
ционных источников энер
гии, которые находят ученые. 
Тем больше работы надо по
ручить тепловому насосу.

(ГРУЗИНФО РМ ).

КУРОРТЫ ГРУЗИИ: КУЛЬТУРА ОБСЛУЖИВАНИЯ

В ПОСЛЕД Н И Е годы 
наплыв отдыхающих в 
Аджарию аоэ р о с .  

Миогоа делается для по
вышения культуры обслу
живания. Но и пробном 
хватает. Немало недостат
ков придется ликвидиро
вать ха оставшееся до на
чала летнего сезона время.

ПОЛИКЛИНИКА 
НА БУЛЬВАРЕ

Приморский бульвар в Ба
туми — любимое место отды
ха курортников. С каждым го
дом он асе более благоустра
ивается, становится краше. Че
го тут только нет?! А  сравни
тельно недавно появилась но
вая достопримечательность —  
курортная поликлиника. Ос
нащена она по последнему 
слову науки и техники.

—  Поликлиника эта плат
ная, —  информирует нес пред
седатель Аджероблкуроргсо- 
аета профсо ю э о а Ираклий 
Джаши. —  И соответственно 
на хозрасчете. Вначале неохот: 
но шли сюда пациенты. Но 
сейчас отбоя нет. Первыми 
потянулись батумцы. Теперь
же смотрите сами, сколько
приезжих...

— Впечатление о поликли
нике? Лучше не бывает, —  де
лится с нами ветеран Великой 
Отечественной войны, житель 
Красноярска Матвей Фом и
чев. — Приехал к родственни
кам в Батуми отдохнуть, а тут 
дели знать себя боевые раны. 
Пришел сюда, приобрел кур
совку. Считаю, что недорогая 
она —  26 рублей. Назначили 
мне лечение. И  стало легче. 
Чего только тут нет1 И подвод
ный массаж, тепломорские и 
йодобромистые ванны...

Мы не случайно рассказа
ли о курортной поликлинике. 
Оиа— начальный этап большой 
программы. Впрочем о ней 
лучше поведает Ираклий Джа-
Ш И! *

— Идея создания этой по
ликлиники родилась вот а свя
зи с чем. Если летом наши ку-

Оиончамме. Начало в Н> от 
43 мая. |

2.П Е Р Е С Т Р О И Т Ь С Я  НА ХОДУ
рорты переполнены, то зимой 
картина совсем иная. Дейст
вительно, чем может в это 
время годя привлечь Батуми? 
Ну, санатории, где налажено 
лечение еще заполнены. А  что 
делать с пансионатами, дома
ми отдыха? И мы  пришли к 
выводу, что создание меди
цинского учреждения, осна
щенного самым современным 
оборудованием, привлечет от
дыхающих. Морской воздух а 
«союзе» с самыми современ
ными методами лечения сде
лает столицу Аджарии привле
кательной для гостей в любое 
время года. И, знаете, поликли
ника оправдывает себя.

Поэтому мы  пошли дальше. 
На другом конце бульвара на
ходится пансионат «Батуми». 
Сейчас идет его реконструк
ция, и одновременно «16ил- 
тоннельстрой» ведет строи
тельство нового корпуса панси
оната. Он рассчитан на 300 
мест. Одновременно здесь бу
дут оборудованы лечебные 
кабинеты кардиологическ о го  
профиля. Это вселяет надеж
ду, что этот, столь популярный 
летом, пансионат заполнен 5у 
дет круглогодично. Есть за
думка и а других пансионатах 
и домах отдыха курортсоаета 
открыть разнопрофильные ле 
чебные кабинеты. Можно и 
платные, но все они должны 
быть оснащены на самом вы
соком уровне. В ближайшее 
время они появятся в панси
онатах «Наринджм», «Мзиу- 
ри».

И ВНОВЬ ПРОБЛЕМЫ 
САНИТАРНЫЕ

Мы побывали а этих панси
онатах. Но пока цель была 
другая: выяснить, как идет 
подготовка к летнему сезону. 
Надо сказать, что асе наме
ченное выполняется по графи
ку. Помещения отремонтиро
ваны. Причем а условиях при

ема отдыхающих. Когда спро
сили о проблемах, то директо
ра обоих пансионатов выдели
ли проблему снабжения про
дуктами питания. Чтобы не по
вторяться, отметим, что ситуа
ция почти идентичная с той, о 
которой мы говорили, когда 
речь шла о курортах Абхазии.

А  вот оператор по газу из 
Краснодара Нина Мальцева, 
отдыхающая а «Мзиури», об
ратила наше внимание на за
грязненность моря. Ничего тут 
не попишешь, справедливое 
замечание. Сколько раз дово
дилось летом на батумском 
пляже видеть, когда купаю
щиеся выскакивают из воды, 
так как сплошной полосой по
является нефть. Уже который 
год «грешат» батумские неф-' 
телерерабатыяающий завод, 
центральная переввлочнвя неф
тебаза и железнодо р о ж н а я  
станция. И столь же сплошной 
полосой ежегодно поступают 
в партийные, советские орга
ны Аджарии жалобы отдыха
ющих. Органы охраны приро
ды не дремлют,«конечно, при
меняют штрафные санкции. 
Так, только в прошлом году 
нефтеперерабатывающий за
вод был оштрафован на 263 
тысячи рублей. Они были взы
сканы, но предприятие хотя и 
в меньшей степени, но про
должает загрязнять море. 
Всего же по этой причине за 
последние 5 лет предприятия 
Аджарии выплатили в виде 
штрафов 2.430 тысяч рублей.

Да и санитарная обстановка 
на курортах Аджарии не мо
жет не вызвать тревоги. Зна
комее ситуация. К  примеру, 
территория мусорной свалки 
Батуми — один из основных 
очагов загрязнения прибреж
ной полосы. Мусор отсюда 
смывается в реку, выноситсв 
в море. Валяется он и на обо
чинах дорог, вдоль железно
дорожного полотне. А  при са 
мом въезде в Батуми видншь 
столько залежалого мусора,

что просто диву даешься бли
зорукости горисполкома (пред
седатель Ростом Долидзе), са
нитарных органов города. Ока
зывается, с о о т в е тствующие 
решения по этому вопросу 
принимались, мусор должны 
были убрать. Но, видимо, вы
полнение их оказалось горис
полкому не под силу. А  иначе 
как прикажете понимать про
исходящее?

Но вернемся к курортным 
учреждениям. Побываем еще 
в одном из них —  санатории 
«Аджария». Нелестная инфор
мация была у нас в блокнотах 
о положении в нем.

Здесь не соблюдался график 
ведения работ текущего ре
монта одного из корпусов. В 
водолечеб н и ц е необходимо 
было привести в порядок раз
девалку, душевую. Процедур
ные кабинеты были располо
жены в малоприспособленных 
для этого помещениях. Было 
немало и других замечаний.

Что же нас застало в сана
тории? Надо отдать должное 
его коллективу: очень опера
тивно он сумел устранить боль
шинство из вышеперечислен
ных недостатков.

Здесь мы встретились и с 
главным врачом Батумской 
курортной поликлиники . Су- 
лико Гогитидзе. Она закрепле
на курортсоветом на время 
подготовки к летнему сезону 
за санаторием. Под ее конт
ролем проходит устранение 
недостатков.

— Многое удалось сделать 
за сравнительно небольшой 
период, —  говорит Сулико 
Мироновна. — Вы уже видели 
процедурные кабинеты*. Теперь 
нельзя сказать, что они распо
ложены а малоприспособлен
ные помещениях. Проведен 
ремонт раздевалки, душевой 
в водолечебнице. Но, конечно, 
работы еще непочатый край. 
Стараемся идти «о асам на
встречу пожеланиям отдыха

ющих. Немало критических 
замечаний они высказывают.

Давайте и мы послушаем их.
—  Радио, телевизор на пер

вом этаже плохо работают, 
питание довольно однообраз
ное, — говорит участник вой
ны ленинградец Антон Гапо
ненко.

—  Насчет питания тоже со
гласна —  однообразное, — 

подключается к разговору жи
тельница Кемеровской облас
ти Галина Мишелевич, —  кро
ме того, приходится долго 
выстаивать в очереди на виб
ромассаж.

К вопросу питания возвра
щаться не будем. Снабжение 
этого, как и других санатори
ев, нужно улучшить. На это мы 
еще раз обращаем внимание 
Главного управления по произ
водству и переработке плодов, 
овощей и картофеля Госагро- 
прома республики, Минторга 
Грузии. Что же касается оче
реди на вибромассаж, в дру
гие лечебные кабинеты, то эту 
проблему, хотя и трудно, к 
началу летнего сезона нужно 
решить. Все упирается а то, 
что коечный фонд «Аджарии» 
резко увеличился, а лечебная 
база нет. Вот и создалась дис
пропорция! Надо что-то пред
принять. Что? Хотелось бы, 
чтобы на этот вопрос ответил 
Аджароблкурортсовет проф
союзов. И еще об одном надо 
сказать. В санатории «Аджа
рия» всего один телефон. Не
сомненно, эТо доставляет не
мало неудобств обслужива
ющему персоналу и отдыхаю
щим. И который год эту проб
лему никак не может решить 
Аджарское производственно- 
техническое управление связи 
(начальник Демури Беридзе).

«СЕРВИС» 
ПО-БАТУМСКИ

С этого года и в столице 
Аджарии появилась фирма, за

нимающаяся обслуживанием 
«неорганизованных» отдыхаю
щих. Батумцы переняли опыт 
своих абхазских коллег.

— И столкнулись сразу же 
с теми же трудностями, что и 
они, —  говорит директор фир
мы «Сервис» Теймураз Ката- 
мадзе. —  Совет по туризму 
приглашает туристов в арен
дованные турбазы, продает им 
путевки. Квартирами же обес
печивает их фирма. Пользуясь 
нашими услугами, совет не 
считает нужным платить за это. 
Естественно, это отразится на 
нашем финансовом положении. 
Кроме того, и у  нас, как в 
Гагра и Сухуми, на арендован
ных турбазах практикуется 
20-дневный отдых. Не по пра
вилам это, больше пяти дней 
такой турист не может оста
ваться на одном месте.

Есть у фирмы и другие про
блемы. За бронирование би
летов железная дорога запра 
сила 1 рубль 50 копеек. Хотя 
обычный тариф не превышает 
50 копеек. Но если «Сервис» 
пойдет на это, то ему нет ни
какой выгоды. Ведь фирма из 
этой суммы себе брала рубль 
в виде платы за достааку би
лета отдыхающему.

Если фирма лишится этих 
доходов, то она, что называ
ется, не будет иметь и средств 
для существования. Кроме то
го, часть прибыли ведь идет 
на развитие пляжного хозяй
ства, сферы услуг, материаль
но - технической базы и так 
далее. Это очень важно, ведь 
прежде, чтобы обеспечить это, 
приходилось обращаться за 
дотациями а республиканские 
органы. Нет ли здесь местни
чества? О  каком местничестве 
может идти речь, если все де
лается для улучшения прие
ма, обеспечения полноценно
го отдыха людей, прибываю
щих с разных концов страны? 
Кстати, этот принцип был одоб
рен на Всесоюзном совещании,

посвященном развитию горо
дов - курортов, состоявшемся 

. в конце прошлого года а Аш
хабаде.

Добавим, что и здесь, как и 
■ Абхазии, интересы фирмы 
сталк и в а ю т с я  с интересами 
арендованных турбаз и из-за 
нехватки мест в столовых об
щепита. И здесь почему-то в 
преддверии летнего сезона не 
попытались выйти из сложной 
ситуации с помощью создания 
столовых, открытых на основе 
Закона СССР об индивидуаль
ной трудовой деятельности. 
То же самое можно сказать к  
об обеспечении бытовых услуг. 
К примеру, ■ летний сезон 
ощущается потреби о с т ь  а 
большем количестве пунктов 
химчистки. Как тут быть? А  по
чему бы а этом случае не при
бегнуть к индивидуальной тру
довой деятельности. С ее по
мощью эффективно можно 
было бы решить и другие про
блемы. Но, к сожалению, ме
стные власти медленно раска
чиваются. Кстати, на V I плену
ме ЦК Компартии Грузии ба
тумцы критиковались за не
расторопность, боязнь внед
рения новшеств. Может быть, 
сейчас что-то изменилось? Кое- 
что сделано. Так, скоро в Ба
туми откроются столоаая гру
зинской кухни на 40 мест и 
отоловая-хашная «Диле», со
здается кооператив «Дары мо
ря», где будет продаваться 
рыба горячего копчения. Но 
этого, конечно, недостаточно.

А теперь вновь о фирме 
«Сервис»?

Какие же услуги предлага
ет она «дикарям»?

Давайте предоставим право 
рассказать о них харьковчанке 
Любови Карповой —  одной из 
первых клиенток «Сервиса»:

— Приехала с дочерью. Со
шла с поезда и сразу услы
шала объявление по радио, что 
есть фирма, которая предла
гает свои услуги. Подошла к 
сотруднице фирмы Донаре

Кинцурашвилм. Она перечисли
ла все виды услуг. Получилось, 
что за устройство на кварти
ру, гарантированное питание 
вне очереди, прием и прово
ды, доставку билетов на дом 
я должна доплатить I  рубля 
50 копеек. Судите сами, вы
годно это или нет? А  еще фир
ма предлагает экскурсии, мед
осмотры в платной курорт
ной поликлинике. Что еще 
нужно? Отличная форма об
служивания.

Хозяйки многих батумских 
квартир уже заключили дого
вор с фирмой. Каково их мне
ние об этом, пока еще все-та
ки, эксперименте? Немало у 
них претензий. Так, Пенелопа 
Маруфиди считает, что деньги 
за проживание отдыхающих 
должны перечисляться не на 
сберкнижку, а сразу же выда
ваться на руки. Натела Бол- 
каадзе не согласна с тем, что 
максимальная цена за койку 
на должна превышать 2 с по
ловиной рубля за сутки. Де
скать, есть же в гостиницах 
номера люкс, поэтому надо 
исходить из того, какие созда
ются условия. Лили Сапаридзе 
посчитала неправильным, что 
финансовые органы взимают 
налог не ежемесячно, а со всей 
суммы в конце года. Поэтому 
хозяевам приходится в итоге 
больше платить. Прислушаемся 
к этим замечаниям. Пусть при
слушаются к ним и в фирме, 
и в финансовых органах Ад
жарии. Особенно к последне
му доводу, ведь он далеко че 
лишен логики: за квартиру,
коммунальные услуги платим 
же асе мы ежемесячно...

Итак, Аджария готовится к 
приему отдыхающих. Пред
стоит сделать еще немало. Не
посредственное участив в ус
транении недостатков долж
ны принять партийные, совет
ские, профсоюзные органы, 
соответствующие министерст
ва и ведомства.

Михаил
ДЖ ИНДЖ ИХАШ ВИЛИ, 

Шалва СВАНИ.
Роберт ПЕРАДЭЕ. 

(Спец. корр. «Зари Во
стоке»).
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В Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О М  
К О М И Т Е Т Е  К П С С  

И СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР
О К О Н Ч А Н И Е .

по производству раститель
ного масла. Республиканские

*н местные партийные и со
ветские » органы, агропро
мышленные комитеты и объ
единения обязаны рассматри
вать эти задания как мини
мальные, развернуть среди 
работников агропромышлен
ного комплекса организатор
скую и массово-политиче
скую работу, обеспечиваю
щую их безусловное выпол
нение и перевыполнение.

Госагропрому СССР и Ми
нистерству хлебопродуктов 
СССР предложено разрабо
тать и осуществить конкрет
ные мероприятия по увели
чению производства в 1990 
году растительного масла из 
кукурузы, а также по выра
ботке его из рисовой мучки 
и вторичных ресурсов мас
личного сырья.

Госагропр о м у  СССР и 
Всесоюзной академии сель
скохозяйственных наук име
ни В. И. Ленина с участием 
Советов Министров союзных 
республик поручено разра
ботать специальную про
грамму по селекции, семено
водству и организации то
варного производства круп- 
носемянного подсолнечника 
в районах, благоприятных 
для его возделывания, и ме
ры по материальному стиму
лированию колхозов и сов
хозов в увеличении произ
водства этого подсолнечни- 
ка. >

А Централ ь н ы й  Комитет
^ЧгСПСС и Совет Министров 

СССР обратили внимание 
ЦК компартий союзных рес
публик, крайкомов, обкомов 
партии, Госагропрома СССР, 
Министерства хлебопродук
тов СССР, Советов Минист
ров союзных и автономных 
республик, крайисполкомов 
и облисполкомов на необхо
димость без отлагательного 
принятия решительных мер 
к осуществлению крутого пе
релома по устойчивому на- 

*

Страна Советов—на м агист ральном пути перестройки

ращиванию производства и 
государстве и н ы х  закупок 
маслосемян для обеспечения 
выработки р а с  тительного 
масла в объемах, предусмот
ренных Продовольственной 
программой СССР.

В  этих целях потребовали 
выделить и сконцентрировать 
необхбдимые ресурсы, обес
печить улучшение семено
водства и ускоренное внед
рение в производство новых 
высокопродуктивных сортов 
и гибридов, повсеместный 
перевод возделывания мас
личных культур на интен
сивные технологии с приме
нением бригадного, звенье
вого и семейного подряда. 
На основе обновления и ук
репления материально - тех
нической базы колхозов и 
совхозов, заготовительных и 
перерабатывающих предприя
тий добиться резкого сокра
щения потерь маслосемян и 
вырабатываемой из них про
дукции.

Признано целесообразным 
осуществить мероприятия по 
восстановлению и расшире
нию возделывания подсол
нечника в тех хозяйствах и 
районах, где оно необосно
ванно уменьшилось или сов
сем прекращено.

Централ ь н ы й  Комитет 
КПСС и Совет Министров 
СССР выразили твердую 

суверенность в том, что пар
тийные, советские и хозяй
ственные органы, трудовые 
коллективы колхозов, совхо
зов, заготовительных и пере
рабатывающих предприятий 
агропромышленного комп
лекса, эффективно исполь
зуя имеющиеся ресурсы и 
новые условия хозяйствова- 
вания, сумеют уже в 1987 
году добиться значительного 
увеличения про изводства 
маслосемян, обеспечат вы
полнение гое ударственных 
планов их закупок, сделают 
все необходимое для полно
го удовлетворения потребно
стей страны в растительном 
масле.

КАКИМ БЫТЬ ВИНОГРАДНИКУ?
Ответ на втот вопрос даст 

республиканский смотр со. 
стояния садов и виноград
ников в колхозах, совхозах 
и других государственных 
организациях Грузии. Он 
будет проведен 16— 17 мая 
нынешнего года.

Смотровые комиссии на ме
стах, а они будут созданы в 
автономных республиках, об
ласти, каждом районе и хо
зяйстве Грузии, определят об
щее состояние плантаций и са
дов, уровень проведения не
обходимых агротехниче с к и х 
мероприятий по ликвидации 
сорняков,- внесению гербици
дов. Проверят также, насколь
ко своевременно, качественно 

* были осуществлены вегетаци
о н н ы й  полив, зеленые опера

ции, некоторые другие меро

приятия. Особое внима н и е 
специалистам, представителям 
партийных, советских, профсо
юзных, комсомольских и хо
зяйственных органов — чле
нам комиссий следует уделить 
проверке качества обработки 
почвы, применения гербици
дов, осуществлению меропри
ятий по агрохимической борь
бе с вредителями растений, их 
заболеваниями. Все эти меры 
в совокупности своей должны 
способствовать достиже н и ю 
максимальных результатов, уве
личению сборов ягод ч  плодов.

Смотр выявит передовые и 
отстающие хозяйства, агроот
деления, бригады и звенья, от
дельных тружеников хозяйств.

Итоги смотра подведет спе
циальная комиссия.

(ГРУЗИНФОРМ ).

СОВЕТСКО-ЯПОНСКИЙ СИМПОЗИУМ
Идея безъядерного мира, 

современное состояние и пер
спективы развития советско- 
японских отношений, глобаль
ные вопросы современности— 
эти и другие вопросы обсуж
даются на X советско-япон
ском симпозиуме «Мир и бе
зопасность в Азии», который 
14 мая начал свою работу в 
Цхалтубо. В нем участвуют 
видные ученые, дипломаты, 
общественные и политические 
деятели двух стран.

Как сообщил корреспонден
ту ГРУЗИ НФО РМ а генераль

ный секретарь по проблемам 
национальной б е з  опасности 
Японии Итиро Суецугу, участ
ники форума не ставят своей 
целью достижения полного 
соглашения по всем советско- 
японским вопросам. ^  тече
ние трех дней они будут об
мениваться мнениями по проб
лемам, волнующим сегодня 
мир и, в частности, Азию. Это 
поможет лучше понять пози
ции друг друга, а, значит, пло
дотворно сотрудничать в даль
нейшем.

Указ Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
О НАГРАЖДЕНИИ ТБИЛИССКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ХОРЕОГРАФИЧЕСКО ГО  УЧИЛИЩА ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

За вклад о развитие грузинского советского хореогра
фического искусства, подготовку квалифицированных 
творческих кадров и в связи с 70-летием со дня основа
ния наградить Тбилисское государственное хореографиче
ское училище Почетной грамотой Президиума Верховно
го Совета Грузинской ССР.

Председатель Президиума Верховного Совета
Грузинской ССР П. ГИЛАШВИЛИ.

Секретарь Президиума Верховного Совета
Грузинской ССР В. КВАРАЦХЕЛИЯ.

.Тбилиси.
11 мая 1987 года.

Н а г р а ж д е н и я

^ П О Д Р Я Д :  ПЕРВЫЕ ШАГИ
Самолет взял курс на Тбилиси.

Я развернул приготовленную за
годя газету и стал ее просматри
вать: «Овощеводческий совхоз 
«Батнява» Каунасского района 
приступил к реализации свиней, 
выращенных жителями по дого
ворам о семейном подряде. Де
сять свиней вырастили в своем 
хлеву водитель автобуса Альгис 
Рацкавичюс, его жена Ирене и 
две дочери. Еще 15 — откармли
вают...»

Признаться, обрадовался. И 
мысленно вернулся на пару дней 
назад, в Каунасский район. Впро
чем, обо всем по порядку.

ЛИЦОМ К ЛИЦУ
От Вильнюса до Каунаса — час 

с небольшим на электричке. От Ка
унаса же до главной усадьбы сов
хоза «Батнява» и вообще рукой по
дать. Но ехали мы туда доаол.ьно 
долго. И виной тому—-наша беседа 
с редактором каунасской районной 
газеты Текло Мачулене, разговор 
был интересным, и поэтому слиш
ком часто застывал наш «Жигуле
нок» на обочине.

—  Противники? —  переспросила 
Мачулене. — А где их нет. Более 
всего поражает то, что их страшит 
одно: как же так, люди зараба
тывать будут? И помногу? Непоря
док!

И она изобразила такой непод
дельный ужас, что удержаться от 
смеха не удалось. Сколько раз при
ходилось слышать такие слова — не 
перечесть. А сколько раз не просто 
слова, но и дела были помехой вне
дрению самых различных форм ор
ганизации труда...

—  Для нас также важно, —■ рас
сказывал заместитель директора сов
хоза «Батнява» по вспомогательным 
индивидуальным хозяйствам Витау- 
тис Кринченавичус, — что подряд 
дает возможность довольно резко 
выправить экономическое положе
ние хозяйства. Совхоз наш овоще
водческий, поэтому проблемы рен
табельности для нас особенно ак
туальны.

Внедрение семейного подряда 
началось в сентябре прошлого года, 
когда стало ясно, что ситуация все 
более осложняется.

Только свинины по плану нужно 
было сдать государству 530 тонн, в 
то время как совхоз способен «сде
лать» своими силами лишь 350 тонн, 
предполагалось еще 180 закупить 
по договорам. Накладно получается, 
подвел итог заместитель директора, 
щелкая костяшками бухгалтерских 
счетов.

Первые шаги обычно бывают роб
кими —  так получилось и здесь. На 
откорм населению было передано 
300 свиней, что в итоге составит 
где-то 250 тонн живого веса. Чест

но говоря, я удивился —  слишком 
уж тяжеловесная цифра получается. 
Но Кринченавичус улыбнулся:

—  Вы на наших свиней только по
смотрите — во какие красавцы, и 
почти в два метра длиной. Уход за 
ними нужен, и все. Если проданные

=

— Этих сегодня увезут, — рас
сказывала Ирене Рацкавичене, — а 
к тем пятнадцати, что в загонах, зав
тра добавим еще 40 поросят.

— Сколько вы думаете зарабо
тать на каждой сданной свинье?

— До 118 рублей, в зависимости

А Р Я  _
О С Т О В С Ь .

Неделя 
Литовской

ССР

ф  Рентабельным стало и внедрение семейного подряда в расте
ниеводство.

государству в прошлом году 470 
тонн мяса дали нам 19 тысяч руб
лей сверхплановой прибыли, то в 
нынешнем эта сумма увеличится, и 
намного...

КТО ЕСТЬ КТО
...К хутору, где живет семья Рац- 

кавичюсов, подъехали мы еще за
светло Но в доме не было никого. 
Витаутас Кринченавичус уверенно 
пошел к небольшому хлеву, что сто
ял поодаль. Оттуда доносились го
лоса, перебиваемые визгом поросят.

— Где же им быть иначе, —  улыб
нулся заместитель директора, — 
как с детьми нянчатся. Ирене!

Выглянула невысокая немолодая 
женщина: «Лаба диене!»...

К тому времени Ирене Рацкави
чене уже подготовила для отправки 
в совхоз первую партию откормлен
ных ее семьей свиней. Поглядев на 
них, я понял, что значит откормить 
до беконной упитанности животных, 
которые едва-едва передвигались 
под тяжестью собственных тел.

от того, по какой категории примут 
свиней в совхозе. Вообще, чем мень
ше жира будет, тем лучше...

На первый взгляд — ничего осо
бенного, сто с лишним рублей. Но 
давайте посчитаем. В совхозе при
няты две формы оплаты. При пер
вом варианте все корма, вплоть до 
молочного порошка, выдаются сов
хозом семье, которая берет на себя 
подряд. В этом случае конечный 
итог сравнительно невысок. Вторая 
форма более выгодна и хозяйству 
и семье. Совхоз выдает семье всего 
лишь ячменную муку да заменитель 
молока. Ну, а картофель, кормовую 
свеклу, морковь производит сама 
семья. Ирене отказалась и от мо
лочного заменителя —  есть свои 
коровы, значит, можно вести под
кормку за свой счет. 8.600 рублей 
составит доход семьи в нынешнем 
году. Правда, за поросятами нужен 
глаз да глаз—этого требует «Типовой 
договор по индивидуально-матери
альной ответственности»...

Кстати, весь «комплекс» семьи 
Рацкавичюсов задействован в ста
ром сарае, который переоборудовал 
своими руками Альгис. Он сделал

и стоки, и утеплил, провел воду. 
«Все это нам обошлось в 100— 150 
рублей, — продолжала Ирене, — и 
окупается сейчас». Но, помимо по
росят, взятых на откорм а совхозе, 
есть у них и пять своих свиней, ко
торые тоже пополнят совхозную кас
су...

— Нас много таких, буквально 
каждый второй взял на откорм сви
ней или бычкой, — говорила Ирене 
и, показывая рукой на соседние 
хутора, продолжала, — вот там жи
вет Беруте Шилдкаускене, у нее то
же несколько десятков свиней, и от
личные приработки получает вся 
семья. Мои дети живут в Каунасе 
и Вильнюсе, так и они в свободные 
дни приезжают помогать. Заняты 
все, и довольны все...

О  том, что семейный подряд дает 
выгоду, спорить не приходится — 
все уже доказано жизнью. Поэтому 
администрация совхоза решила: под
ряд необходимо внедрить и в рас
тениеводство. Замысел понятен, 
только такая мера способна сделать 
отрасль рентабельной. И здесь по
явились первопроходцы: Пранас Ко- 
диша, который собирается вырастить 
четыре с половиной тонны огурцов 
под пленкой, Регина Мисявичене, 
экономист по профессии, произведет 
десять тонн капусты...

Мы уже прощались с гостеприим
ными хозяевами, когда заместитель 
директора совхоза сказал:

— А, знаете, ведь и моя семья 
взяла подряд. Решили, вот, с женой 
капусту выращивать и лук. А  наш 
главный зоотехник взял на откорм 
восемь поросят. Если чисто по-че
ловечески, это и нам выгодно мате
риально, и пример подаем другим. 
Ведь известно: за невыгодное дело 
начальство не возьмется. Вот дирек
тор наш еще раздумывает, но и его 
понять можно — где столько сво
бодного времени...

ВЫГОДА ПОДРЯДА
Первые шаги дела не очень-то из

вестного всегда сложны. Поэтому, на
верное, во многих районах Литвы 
переход на семейный подряд только 
зарождается, проводится что-то вро
де эксперимента. В четырех же рай
онах подряд внедрен уже накрепко. 
И особенно сильно —  в Каунасском 
районе. Причина проста: живот
новодство в районе—одна из веду
щих отраслей. Но резервы искать 
необходимо и в хорошо поставлен
ном деле. Вы бы видели, с каким 
интересом расспрашивали меня ка
унасцы о судьбе абашского и по- 
тийского экспериментов, о методах 
внедрения семейного, да и других 
подрядов в Грузии. «Очень хотели 
бы побывать у вас, ознакомиться с 
вашим опытом». Речь постоянно за
ходила о выгодах подряда, о том 
положительном, что привносит его

внедрение в сельское хозяйство. Вот 
что дал подряд в Каунасском рай- 
сне, и это с учетом того, что до 
подведения окончательных итогов 
еще далеко. Свободнее стало в жи
вотноводческих помещениях общест
венного сектора, к тому же, в семье 
отпадает надобность в контроле за 
мерой труда каждого, упрощаются 
взаиморасчеты. Ну и конечно, чле
нам семейного звена легче совме
щать общественное производство с 
ведением домашнего хозяйства. А 
если учесть и то, что колхоз обе
спечивает животных кормами, вете
ринарным уходом и орудиями тру
да, то понятно: ситуация скла
дывается сугубо деловая и взаимо
выгодная. И еще вот на что об 
ратил внимание Альгис Рацкавичюс 
во время непродолжительной нашей 
беседы:

—Важно то, что вся семья ощущает 
ответственность за порученную ра
боту, и дети трудятся вместе со 
взрослыми, приучаются жить дела
ми взрослых, заботами хозяйства. А 
пенсионеры, домохозяйки, люди, не 
занятые в сельском хозяйстве, но 
живущие в деревне... Это же огром
ный резерв. И самое главное, что 
мы учимся считать, учимся хозяй
ствовать.

Что ж, трезвая мысль.
В прошлом году еще одно хозяй

ство Каунасского района взяро на 
вооружение семейный подряд — 
колхоз «Баландис». Здесь на подряд 
перешло более двадцати семей, а 
первые семьи уже успели сдать на 
мясокомбинат откормленных быч
ков. В результате семьи Вацловаса 
Шликты и Г интаса Андрюкайтиса 
получили за каждого бычка около 
700 рублей чистого дохода, а в кол
хозную кассу поступила 35— 50-про
центная надбавка за продажу го
сударству скота повышенной упитан
ности. В этом хозяйстве основной 
упор сделали на крупный рогатый 
скот —  мол, выгоднее и для госу
дарства, и для сельчан. Здесь кол
хоз за сто килограммов привеса 
выделяет шесть соток пастбищ и 
сенокосов, за которые нужно пла
тить минимальную цену. А  тем, кто 
откармливает свиней, выделяется по 
0,5 гектара земли под кормовую 
свеклу. В хозяйстве подсчитали, что 
только за счет продажи государству 
сверхплановой продукции высшего 
качества, семейный подряд даст кол
хозу не менее десяти тысяч рублей 
чистого дохода.

Семейный подряд пошел по стра
не. Как и множество других подря
дов и форм организации труда. И 
жаль только, что поздновато взя
лись за это дело. Но лучше поздно, 
чем никогда. И об этом говорили 
мне в Каунасском районе. Значит, 
пора за работу!

Тамаз Л О М С А Д З Е .
(Спец. корр. «Зари Востока»).

ОТКРЫЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ СКУПЩИНЫ СФРЮ

планеты
БЕЛГРАД, 14 мая. (ТАСС). Здесь открылось 

совместное заседание Союзного веча и вечъ 
республик и краев скупщины С Ф РЮ . Делега
ты высшего органа законодательной власти 
Югославии обсудят отчет Президиума С Ф Р Ю  
о положении и проблемах внутренней и внеш
ней политики страны. Председатель Президиу
ма С Ф Р Ю  Синан Хасани в своем докладе от
метил, что важнейшей задачей является по

иск и разработка таких мер и решений, ко
торые способствуют созданию больших ма
териальных возможностей для ускоренного 
социально-экономического развития страны, 
росту производства, повышению хозяйствен
ной активности. На заседании скупщины при
сутствуют партийные и государственные ру
ководители ЙЭгославии, главы дипломатичес
ких представительств, аккредитованные в 
С Ф РЮ .

И Д Е Т  П Р О Ц Е С С  
НАЦИОНАЛЬНОГО ПРИМИРЕНИЯ

КАБУЛ, 14 мая. (ТАСС). В 
поддержку политики нацио
нального примирения высту
пили жители лагерей афган
ских беженцев Бури и Сурхаб, 
расположенных на территории 
Пакистана. Полицейские ра
зогнали митинг беженцев, аре
стовали 40 человек и расстре
ляли на месте двух афганцев. 
Несмотря на репрессии, за 
последние дни в кабульскую 
провинцию из Пакистана и 
Ирана вернулись 400 человек. 
Еще 880 бывших беженцев

прибыли в провинции Пактия, 
Нангархар и Кунар. Местные 
власти оказали им материаль
ную и финансовую помощь, 
предоставили жилье.

Забота о возвращающи х с я 
беженцах —  одна из главных 
задач комиссий по националь
ному примирению, заявил кор
респонденту агентства БАХТАР 
представитель комиссии в про
винции Пактия. Однако эта з̂а- 
дача —  не единственная. Про
должается диалог с оппозици
онными группировками. Сей

час, в частности, ведутся пе
реговоры с семью вооружен
ными группами, действовав
шими в уезде Сеидкарим. Мно
гие из членов этих групп бы
ли вовлечены в вооруженную 
борьбу под воздействием вра
ждебной антиафганской про
паганды или под угрозой рас
правы с их семьями. Предста
витель комиссии подчеркнул, 
что обманутые начинают про
зревать и понимать суть поли
тики национального примире
ния.

— ♦  Сообщение ТАСС комментирует художник

КРЕД И ТЫ  КРО ВАВО М У РЕЖ И М У

Президиум Верховного Со
вета Грузинской ССР:

За заслуги в развитии гру
зинского советского изобра
зительного искусства и в свя
зи с семидесятилетием со дня 
рождения наградил народного 
художника Грузинской ССР 
Лапиашвмлм Париаоэа Георги
евича Почетной грамотой Пре
зидиума Верховного Совета 
Грузинской ССР.

За вклад в развитие грузин
ского советского киноискусст- 
•а и в связи с пятидесятилети

ем со дня рождения наградил 
народного артиста Грузинской 
ССР, кинорежиссере Шенгелая 
Георгия Николаевича Почет
ной грамотой Президиума Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР.

За вклад в развитие грузин
ского. советского киноискусст
ва и в связи с пятидесяти
летием со дня рождения на
градил народного артиста Гру
зинской ССР Кахиамм Имеди 
Владимировича Почетной гра
мотой Президиума Верховного 
Совата Грузинской ССР.

И Р А Н О - И Р А К С К И Й  К О Н Ф Л И К Т
БАГДАД, 14 мая. (ТАСС). 

Самолеты иракских ВВС со
вершили за минувшие сутки 
70 боевых вылетов в глубь 
иранской территории. Нанесе
ны удары по нефтеперераба
тывающим предприятиям в 
Исфахане и Тебризе, сооб
щило главное военное коман
дование. Уничтожена зенитная 
ракетная батарея. Бомбарди
ровкам подвергнуты три иран
ских военных лагеря в районе 
Шуштер. Вблизи иранского по
бережья поражена «крупная 
морская цель». Были нанесе
ны воздушные удары по скоп
лениям войск п р о т  ивника 
вдоль линии фронта. Все са

молеты вернулись на базы. 
Бои местного значения велись 
на северном и центральном 
участках, в секторе Майсан и 
Восточные Басры.

НИКОСИЯ, 14 мая. (ТАСС). 
Агентство ИРНА передало, что 
на северном участке фронта 
вчера занято несколько ирак
ских опорных пунктов. Захва
чено большое количество во
енной техники. На южном уча
стке совершен рейд на пози
ции противника и полностью 
разгромлен батальон иракских 
коммандос. Артиллерия вела 
интенсивный обстрел мест 
концентрации войск противни
ка.

ОБСТАНОВКА 
НА ФИЛИППИНАХ  
ПОСЛЕ ВЫБОРОВ
М АН И Л А, 14 мая. (ТАСС). 

Президент Филиппин Кора- 
сои Акино предупредила 
лидеров правобуржуазиой 
оппозиции против попыток 
прибегнуть к насилию и 
призвала их дождаться 
окончательного подведения 
итогов состоявшихся в ми
нувший понедельник выбо
ров в конгресс.

1
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В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС

НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС). Вопре
ки резолюциям Генеральной 
Ассамблеи ООН Международ
ный валютный фонд продол
жает предоставлять расистам 
Ю АР кредиты на льготных ус
ловиях. Об этом сообщил 
подкомитету по петициям, ин
формации и помощи комите
та ООН по деколонизации 
представитель Центра между
народной политики Джим 
Моррелл. Сотрудничать с Пре
торией М В Ф  продолжает не
смотря на общее ужесточение 
своей кредитной политики 
вплоть до замораживания и 
даже полного прекращения 
займов многим развивающим
ся странам. Моррелл подчерк
нул, что особое благоволение 
М ВФ  расистам объясняется 
главенствующими позициями 
в его руководстве тех запад
ных стран, которые открыто 
противостоят попыткам ме 
ждународиого сообщества ока
зать эффективное воздейст
вие на режим апартеида.

ф  ВАШИНГТОН. Белый дом 
объявил, что в среду прези
дент Рейган направил в аме
риканский конгресс доклад, 
подготовленный юрисконсуль
том госдепартамента СШ А, в 
котором обобщаются резуль
таты изучения хода перегово
ров и процесса ратификации 
подписанного в 1972 году со
ветско-американского догово
ра по ПРО. Нынешний док
лад —  очередная попытка ад
министрации подвести юриди
ческую основу под ее усилия 
подорвать это важное согла
шение, которое превратилось 
в помеху на пути дальнейшей 
реализации программы «звезд
ных войн».

ф  БОНН. Координационный 
комитет движения сторонни
ков мира Ф Р Г  обратился к де
мократической общественно
сти страны с призывом при
нять участие в двухдневной 
блокаде базы СШ А в Хас- 
сельбахе, где ведется разме
щение американских ядерных 
ракет первого удара. Прове
дение этой антивоенной ак
ции запланировано на 28— 29 
мая.

ф  ЛОНДОН. Армия захва
тила власть в результате го
сударственного переворота на 
Фиджи. Об этом сообщило 
агентство Рейтер со ссылкой 
на министерство информации 
этого независимого островно
го государства, расположен
ного в южной части Тихого 
океана. Арме й с к и е  чести 
штурмом взяли здание парла
мента и захватили премьер-

министра Тимочи Бавадру и 
членов правительственного ка
бинета. В настоящее время 
связь с Фиджи полностью 
прервана. Путч произошел 
всего месяц спустя после пар
ламентских выборов и прихо
да к власти коалиции лейбо
ристской и национальной фе 
деративной партий.

ф  ДЕЛИ. 24 человека по
гибли, 14 получили ранения в 
результате а в т окатастрофы, 
происшедшей в индийском 
штате Джамму и Кашмир. Как 
сообщает и н ф ормационное 
агентство Ю НИ, водитель ав 
тобуса, следовавшего по мар
шруту Джамму —■ Пунч, не 
справился с управлением на 
горной дороге, и машина упа
ла в глубокий овраг. Постра
давшие доставлены в ближай
шую больницу в городе.

ф  МАНАГУА. Сандинистская 
народная армия сорвала пре
ступный план Центрального 
разведывательного управления 
С Ш А  захватить с помощью 
контрас часть никарагуанской 
территории на севере респуб
лики и оказать наемникам 
прямую поддержку американ
скими войсками, принимающи
ми участие в маневрах «Со- 
лид шилд-87». Как заявил на 
состоявшейся здесь пресс- 
конференции министр оборо
ны Никарагуа Умберто Орте
га, подразделения Саидинист 
ской народной армии выбили 
коитрас из района, ограничен
ного реками Амака и Бокай в 
департаменте Хииотега.

(ТАСС, 14 мел).

Это  заявление президента 
страны последовало в ответ 
на действия руководителей 
правобуржуазного блока Ши 
рокий альянс за демократию 
(Ш АД), которые говорят о не
признании итогов выборов и 
обвиняют правительство в под
тасовке результатов голосова- I  
ния. Лидеры Ш А Д  во главе с щ 
бывшим министром обороны 
X. П. Энриле устроили 13 мая 
массовый митинг противников 
режима у здания правительст
венной комиссии Филиппин по 
выборам (Комелек) в центре 
Манилы. Они потребовали от
ставки председателя комиссии 
и объявили о развертывании 
общенациональной кампании 
против нарушений процедуры 
голосования, якобы допущен
ных администрацией. По со
общениям правительственного 
информационного агентства 
ПНА, спустя несколько минут 
после окончания митинга в 
здании Комелек было обна
ружено взрывное устройство, 
своевременно обезвреженное 
полицией.

Выступая в тот же день на 
пресс-конференции в Форте 
Агинальдо, секретарь департа
мента обороны Филиппин Ра
фаэль Илето не исключил воз
можности отдельных выступ
лений антиправительственных 
элементов в армии в рамках 
планируемой оппозицией кам
пании дестабилизации обста
новки в стране. Однако в ц *  
лом вооруженные силы, ука
зал Р. Илето, сохраняют пол
ную лояльность администрации 
К. Акино.

Несмотря на действия пра- 
воконсервативных сил, в сто
лице страны Маниле и других 
районах Филиппинского архи
пелага, как явствует из сооб
щений правительственной пе
чати, сохраняется с п о к о й н а я  

обстановка.

I



«Заря Востока» 15 м ая 1987 г.

III ВСЕСОЮЗНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ1 
МОЛОДЕЖНЫХ' СПЕКТАКЛЕЙ

НОВЫЕ ПУТИ И ШТАМПЫ 
Н О В А Т О Р С Т В А

Творческий поиск, экспериментальность театральных ре
шений изначально были признаны необходимым условном 
для работ —  участников III Всесоюзного фестиваля моло
дежных спекгаклей в Тбилиси.

Нынешнему фестивалю предстояло а определенной мере 
учесть ошибки и просчеты предыдущего, в основном сводя
щиеся к проблемам подбора коллективов и спектаклей. При 
всей неравноценности привезенных работ, безусловно, сле
дует отметить и то обстоятельство, что одно из существен
ных упущений предыдущего фестиваля на этот раз оказалось 
восполненным —  мы получили возможность судить не толь
ко о том, как работает молодежь в ряде уже известных те
атров, но также понять, какие всходы дает ныне широко 
развернувшееся в стране движение студийных коллективов

Фестиве л ь н а я программа 
убедила —  студийное движе
ние, при всей необходимости 
той свежей струи, которую оно 
вносит в излишне, возможно, 
отлаженный механизм теат
ральной жизни страны, заклю
чает в себе и вполне реаль
ную опасность засилия чак 
эрзацев индустрии развлече
ний, так и отзывающегося на 
злобу дня полупрофессио
нального искусства, создавае
мого усилиями дилетантов-эн- 
тузиастов. Впрочем, картину 
жизни студийных коллективов 
невозможно, да и вряд ли 
нужно, сводить к какой-либо 
одной формуле, поиски кото
рой порой искушают крити
ков. Реальная практика, ди
намика творческой жизни ока-ор

бсзываются богаче наскоро вы
работанных формул.

Из числа студийных работ, 
представленных на фестивале, 
наиболее профессиональной и-, 
безусловно, отвечающей тре
бованиям экспериментально- 
сти, творческого поиска, ока
зался спектакль московско
го театра-студии «Человек» — 
«Эмигранты» по пьесе Славо- 
мира Мрожека (режиссер М. 
Мокеев). Обращение к творче
ству Мрожека именно сейчас 
кажется вполне оправданным. 
Интересные результаты сули
ло уже само по себе стремле
ние проникнуть в сложный мир 
художественных образов ав
тора, пьесы которого, будучи 
уже неотъемлемой частью те
атрального авангарда, а на
шей стране доныне, увы, не 
имели сценической истории.

Пьеса С. Мрожека обрела свою 
творческую жизнь как бы на сты
ке театра абсурда и политическо
го театра — сочетанно довольно 
парадоксальное. но характерное 
для ряда драматургов Восточной 
Европы, начиная с вО-х годов. Те
атр абсурда с его погруженно
стью в метафизические глубины 
бытия, безразличием к социальным 
проблемам и путям их преодоле
ния до того воспринимался анти
тезой политическому театру, как 
его понимали Брехт и его после
дователи. Но все чаще в исследо
вания состояния человека в сверх- 
механиэирова и н о м  и заорганизо
ванном мире стали проникать еле- 
менты стилистики абсурдизма. Те
атр перестал ограничиваться от
крытым обращением к политичес
ким и социальным проблемам, но
вая драматургия и С. Мрожек как 
один из одареннейших ее предста
вителей стали прибегать и к кон
кретизации мифа и аллегории с 
целью исследования животрепе
щущих проблем современности. 
В  отличие от ранних пьес в «Эми
грантах» на смену абстрактным 
аллегориям приходит временная

туал и обыватель на «земля 
обетованной» оказались в ро
ли изгоев как в духовном, так 
и практическом плане. Интел
лектуал, потеряв связь с пи
тавшей его до того средой, 
«освободившись» от нее, не в 
состоянии завершить своего 
труда, самореализоваться в 
духовном плане, Икс в погоне 

. за грошами идет на верную 
физическую гибель, с неиз
бежностью подстерегающей 
его ввиду вредности работы, 
которую он выполняет.

Судорожные метания героев 
спектакля отзываются в давя
щем сценическом пространст
ве, изображающем подвал (ху
дожник Д. Кисмелов) и посте
пенно в нашем восприятии 
превращающемся в своеобраз
ный колодец-тюрьму.

Напомни а и и е м об интеллекту
альных битвах французских ак- 
зистенциалистов порой звучат в 
спектакле диалоги персонажей, со
четаясь с подчеркнутой буднично
стью сценического повествования. 
Само сценическое действие выст
раивается режиссером до опреде
ленного момента как апизод того 
каждодневного кошмара, к кото
рому герои уже привыкли. Не раз 
подчеркивается и такое обстоя
тельство: при всей динамике
внутренних событий сама действи
тельность остается неизменной, 
жизнь большого дома, подвал ко
торого заняли эмигранты, идет сво
им чередом. Что бы ни предпри
няли герои, их действия неспо
собны, да и не направлены на то,

■ чтобы менять мир, который причи
няет им столько страданий.

Будучи выброшены из систе
мы, они превратились в ев со
циально аморфные частицы— 
Икс при всей его агрессивно
сти неспособен к финалу даже 
на террор и поджог, лишь на 
самоуничиже н и е и минутный 
бунт —  он рвет на клочки не
человеческим трудом зарабо
танные ассигнации, отрезая се
бе тем самым путь назад, на 
родину. Бунт, как и попытка 
самоубийства, —  преходящие 
эпизоды кошмарного видения, 
в которое обернулась жизнь 
героев спектакля.

Актерская индивидуальность 
А. Феклистова раскрывается, 
безусловно, интересно. Ему в 
равной мере доступны и яр
кость внешнего выражения об
раза, и органичность исполне
ния, некоторое стушевыва- 
ние «проходных» моментов ро
ли, смягчение оценок, где то
го требует общая композиция 
спектакля. Хотелось бы лишь, 
чтобы линия развития образа 
стала более четкой.

фессионально, языком, до
стойным искусства театра.

Сдвиги, изломы творческих 
поисков молодежи продемон
стрировал другой спектакль 
фестиваля — «Гамлет» Госу
дарственного молоде ж  н о г о 
театра Эстонской ССР в поста
новке народ н о г о артиста 
ЭССР Келью Комиссарова, сы
гранный силами одного выпус
ка Таллинской консерватории.

«Мы хотим магии, но путаем 
ее с фокусничеством», —  пи
сал Питер Брук в своей книге 
«Пустое пространство». Спек
такль К. Комиссарова застав
ляет 'ещ е раз задуматься над 
этим.

Разрушить инерцию зритель
ского восприятия, повергнуть 
его в своеобразный шок —  та
ковы, видимо, целевые уста
новки режиссуры спектакля 
в стремлении к созданию на
исовременнейшего «эстетиче
ского чуда» на материале ед
ва ли не величайшей из шек
спировских трагедий. Ни в 
коей мере не вставая на за
щиту «буквы» шекспировской 
традиции (в чем она, кстати, 
вовсе не нуждается), хочется 
лишь отметить, что ее замена 
многократно повторяемой экс
периментальной азбукой на 
уровне спектакля оборачива
ется лишь художественным 
бесплодием и штампами нова
торства.

и географическая определенность 
событий, а порой и натуралистиче
ская достоверность при изображе
нии «кусках жизни.

Спектакль московского те
атра-студии «Человек» при
стально рассматривает раз
личные состояния в жизни пер
сонажей —  эмигрантов, вре
менно, как им кажется, обос
новавшихся в подвале мно-о- 
квартирного дома в одном из 
больших западноевропейских 
городов. Спектакль осмысли
вает реальность пьесы Мро
жека, балансируя на границе 
с жизнью, временами едва ли 
не растворяясь в действитель
ности, порой воспаряя в «гор
ные выси» абсурдистских аб
стракций, но все ж е  воздер
живаясь от категоричных и 
универсальных выводов. Пер
сонажи спектакля А (Р. Ко
зак) и Икс (А. Феклистов) ос
тавили родину из разных по
буждений: А —  из стремле-

В исполнении Р. Козака чув
ствуется напряженность мыс
ли в раскрытии внутренней 
жизни персонажа, интеллек
туальное углубление в образ 
при строгом отборе вырази
тельных средств, стремление 
донести логику душевной жи
зни героя, вскрыть ее проти
воречивость, парад о к с а л ь- 
ность, понять, хотя и не оправ
дать, его. (Радостно отметить 
явный контраст с довольно 
бесцветной работой актера в 
спектакле «Друзья» Епифан
цева, представленной на пре
дыдущем, II Всесоюзном фе
стивале молодежных спектак
лей).

Серьезная работа москов
ского театра-студии «Человек»,
уровень правды, которую она 
несет, убеждает: коллектив

ния окунуться в мир буржуаз
ных свобод, Икс —  попросту
желая разбогатеть. Интеллек-

в полной мере осознает, что 
зритель сегодня приходит в 
театр из мира, насыщенного 
острыми и сложными пробле
мами, и стремится говорить с 
ним об этих проблемах про- Майа КОБАХИДЗЕ.

‘ВЫСТАВКИ1

«И МЫ РИСУЕМ»
Так называется выставка, 

открытая в зале издатель
ства «Мераии».

Ни один из ее участников 
не является художником по 
профессии. Хотя имена их 
очень известны. Авторы пред
ставленных работ —  признан
ные мастера театрального, м у

зыкального, киноискусства, их 
молодые коллеги. Открывают 
экспозицию рисунки великого 
советского кинорежи с с е р а 
Сергея Эйзенштейна.

Графика, живопись, скульп
тура, декоративно-прикладное 
искусство для участников экс
позиции не только ^лечение, 
но и, зачастую, серьезное под- (ГРУЗИНФОРМ ).

‘ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ’

ГАСТРОЛИ ГРУЗИНСКОГО АНСАМБЛЯ
С  большим успехом в 

столице Ирландии начались 
двухдневные гастроли Г о 
сударственного акад е м и- 
ческого ансамбля народно
го танца Грузии под управ
лением народной артистки 
С С С Р  Нино Рамишвили и 
народного артиста Грузин, 
ской ССР Тенгиза Сухишви- 
ли.

Дублинская публика , тепло 
встречает артистов из солнеч
ной Грузии. Два года назад во 
время гастролей в Ирландии 
они покорили зрителей своими

искрометными танцами. И не
удивительно, что на этот раз 
желающих насладиться мастер
ством советских танцоров ока
залось больше, чем билетов.

По-доброму встретила ан
самбль и столичная пресса.
«Выступления грузинских ар
тистов, — писала авторитетная 
«Айриш тайме», — представ
ляют собой восхитительное и 
завораживающее зрелище, ко
торое не следует упускать».
После выступлений в Дублине 
ансамбль совершит большое
турне по Великобритании.

(ТАСС).

У  зрителя выработалась привыч
ка к условности. Пользуясь этим, 
превращая персонажей в панков и 
наделяя действие признаками панк- 
культуры (художник Я. Ваус), те
атр как бы уславливается о пра
вилах игры, рассчитывая на теат
ральную грамотность аудитории, а 
не на духовный контакт. В  поис
ках внешней яркости, необычной 
сценической выразительности ре
жиссер «раскрашивает» спектакль 
трюками, прибегает к рискованным 
решениям, часто безотносительным 
к содержанию, порой даже остро
умным, но тем не менее не ожив
ленным стремлением проникнуть в 
недра сценического действа. В ре
зультате прием перерождается в 
техническую уловку, в рамках ко
торой актеры не чувствуют потреб
ности во внутреннем оправдании 
сценического образа.

Понять природу эстонского 
спектакля нетрудно и по зри
тельской реакции. Живо реа
гируя на эффектное появ
ление тени отца Гамлета в шле
ме хоккеиста, или выход Г ер- 
труды с двумя Клавдиями в 
ритмах брейк-данса, экстра
вагантность манер Озрика, 
зритель там временем оста
ется безучастным к собствен
но действию сценического про
изведения, которому надлежит 
развиваться в промежутках 
между режиссерскими «при
думками». Постепенно он ох
ладевает и к самим «придум
кам» ввиду их самоцельности 
и повторяемости. Так и оста
ется до конца не понятней 
смысловая нагрузка наличия в 
спектакле двух Гамлетов. Не
ужели второй нужен лишь за
тем, чтобы остаться в живых 
после гибели первого? Но 
ведь в таком случае надо как- 
то оправдать его присутствие 
на сцене на протяжении всего 
спектакля до этого «ударного» 
момента. Возможно, его зада
ча и в том, чтобы «избавить» 
спектакль от монологов, ко
торые благодаря его присут
ствию могут превратиться в 
диалог между двумя Гамлета
ми. Ведь самоуглубление и 
рефлексия шекспировского ге
роя, в полную меру раскры
вающиеся в этих монологах, в 
эстонском спектакле, дейст
вительно, были бы неуместны 
Театр, видимо, и не стремился 
передать полноту жизни, при
общить к раздумьям о чело
веке.

Поиск внешней остроты, не 
обеспеченной внутренней на
полненностью, безудержное 
стремление к театральной эф
фективности фактически вы
тесняют в этом спектакле че
ловека из поля зрения зрите
ля, и шекспировская трагедия 
просто-напросто оборачивает
ся в экстравагантный китч.

спорье в основной деятельно
сти. И пусть уровень художе
ственного исполнения этих 
произведений не всегда оди
наков, они вводят посетителей 
выставки в творческую лабо
раторию любимых актеров, 
режиссеров, музыкантов, от
крывают новые грани их та
ланта.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
не 15 мая

М О С К В А

ПО П ЕР В О Й  П Р О ГР А М М Е  
8.04 — Утренняя гимнастика. Мульт
фильм. Музыка. 8.30 — Время 
0.05 — Г. Свиридов — М узыка »ь 
ныв иллюстрации к повести А . С 
Пушкина «Метель». 0.40 — Худо
жественный телефильм «Парни на 
обочине». 3-и и 4-и серии. 11.46- 
Мнр и молодежь. 17.15 -  Ф ильм - 
детям. «Тайна зеленого бора».
18.40 — Русский музей. Валентин 
Серов. 10.10 — Документальный 
фильм «Мир европейскому дому».
10.40 — Фотоконкурс «Родина лю
бима» моя». 10.48 — Сегодня в 
мире. 00.00 -  Перестройки я про
блемы современного театр*. 21 .00— 
Художественный телефильм «Пар
ии на обочине». 4-а серия. 22.00—

Время. 22.40 — Документальный 
телефильм «Вторжение». 23.50 — 
Сегодня в мире. 00.05 — Алые ча
руса. Спортивно - художественный 
праздник на воде. 1.35 — Вело
гонка Мира.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е  
0.15 — Документальный фильм 
«Возвращение а земле». 0.35, 10.40— 
Музыка. 4-й класс. 10.00 — Мами
на школа. 10.30, 11.05 — Научно- 
популярные фильмы. 11.35, 12.35— 
История. 7-й аласс. М. В. Ломоно
сов. 12.00. 14.10 — Английский
язык. 13.00 — «Только ты ». Худо
жественный телефильм. 14.40 — 
Экран — учителю. Природоведе
ние. 4-й аласс. 10.10 — Проблемы— 
поисаи — решения. 20.00 — О вза
имоотношениях супругов в много
детной семье. 20.30 — Содружест
во. Тележурнал. 21.15 -  Спортив- 
иаа программа. Стендовая стрель
ба. Кубок мира. Баскетбол. М еж
дународный турнир памяти К ). А.

ОТМЕЧЕНЫ ПРИЗАМИ «ГРАН-ПРИ»
На кинофестивале в ва- 

ладногарманс к о м  городе 
Оберхаузене художествен
ный фильм Н. Джорджадзе 
«Путешествие в Сопот» и 
документальный Л. Бакра- 
дэа «Любовь» удостоены  
главного приза этого пред
ставительного международ
ного смотра —  «Гран-прн». 
Премию в размера пять ты
сяч марок грузинские р е
жиссеры перечислили в 
Фонд мира.

Фильм Н. Джордж а д з е 
снят насколько лат назад и 
хорошо известен зрителю. Он 
повествует о становлении лич
ности, месте человека в жиз
ни. «Любовь» —  новая лента 
режиссера Л. Бакрадзе, снятая 
на студии «Матианэ». Она по
вествует об удивительной и 
прекрасной истории любви

двух талантливых, бесконечно 
преданных друг другу людей— 
художника Геворга Григоряна 
(Джотто) и его жены — Диа
ны Уклеба. Вид н ы й  ар
мянский художник жил и тво
рил в Грузии, женился на сво
ей ученице. Диана взяла на 
себя все заботы о муже, не 
приспособленном к практиче
ской жизни, сама забросила 
кисть. Только после смерти 
любимого человека, в поры
ве грусти робко подошла к 
его мольберту, и свершилось 
чудо: Диана на одном дыха
нии создала его портрет, изу
мивший всех оригинальностью 
видения. Диана Уклеба стала 
известной художницей, про
изведения которой системати
чески выставляются в нашей 
стране и за рубежом.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ф Прекрасный подарок получили трудящиеся Ю го-Осе- 
тим —  в Цхннвали вошел в строй концертный зал с большим 
органом, поставленным чехословацкой фирмой «РИЕГЕР- 
КЛОСС» в рамках СЭВ.

Первый концерт органной музыки, составленной из про
изведений Баха, исполнил заслуженный артист РСФ СР  
Г. Гродберг.

Н а  с н и м к е :  а новом концертном зала заучит органная 
музыка.

Фото Л. Гусова. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

РЕКИ  ВЫ Ш ЛИ  
ИЗ БЕРЕГО В
В результата таания сне

гов, ливневых дождей в 
Лентехском районе вышли 
из берегов реки Ласкадурв 
и Цхенисцкали. Поврежде
на 35-километровая трасса 
Леитехи— Шкеда, сиасаиы 
мосты, из-за чего сала верх
ней зоны районе оказались 
отрезанными от райцентра.

Интенсивное таяние снега в 
горах, дожди во многих местах 
вызвали оползни. Оперативно 
была восстановлена телефон, 
пая связь Лентехи — Кутаиси, 
однако по-прежнему нарушена 
внутренняя'—  а райцентре.

— Мы своевременно эваку
ировали население из опасной 
зоны, — сообщил председатель 
исполкома Лентехского райсо
вета народных депутатов Да
вид Твилдиани, — однако не
малые трудности возникли в 
сельском хозяйстве. Большую 
помощь оказывает населению 
коллектив Кутаисского авиа
отряда. Несмотря на тяжелые 
метеорологичес к и е  условия, 
лентехцам доставлено около 
четырех тонн различных гру
зов.

В районе ни на минуту не 
прерываются восстановитель
ные работы. Осуществляются 
берегозащитные мероприятия. 
На восстановлении дорог вме
сте с лентехскими механиза
торами трудятся работники Ца- 
герского дорожно-производ
ственного участка. Уже возоб
новлено движение в направле. 
нии Лентехи —  Цагери.

(ГРУЗИНФОРМ ).

МАССОВОСТЬ РОЖДАЕТ МАСТЕРСТВО-

ПЛАВАНИЕ... НА БУМАГЕ, ч

ВО ЧТО ОНО ОБХОДИТСЯ ГОСУДАРСТВУ?
Итак, плавание. Вид спорта, 

что называется, престижный. О 
его значении и пользе гово
рить не приходится. Телевиде
ние, радио и пресса напомина
ют нам об этом регулярно. 
Попробуйте достать абонемент 
на бассейн, и вы сами убеди
тесь, что это не просто —■ 
бассейны переполнены, так 
вам скажут. Вот как обстоят 
дела, и это справедливо, ес
ли... судить, по статотчетам.

На бумаге получаете*: ра
бота* кипит, более тысячи юных 
спортсменов 11 лет готовы 
выйти на старт, и ждут не до
ждутся, когда же начнутся 
соревнования. Довольны и ди
ректора детских школ плава
ния: они подготовили надеж
ный резерв, шутка ли— более 
1.000 плоацов, а за ними юные 
спортсмены 1977 года рожде
ния, и там, если заглянуть в 
отчеты, все в «ажуре», цифра 
также четырехзначная. Самое 
время пожать плоды своего 
труда.

И вот торжественно звучит 
марш, спортсмены выходят на 
парад, начинаются соревнова
ния, которые проводятся по 
единой программе одновре
менно по всей республике.

И что же? Каков итог? Празд
нуем победу! А  почему шум? 
Это лопаются мыльные пузы
ри победных репортов и отче
тов, и вырисовывается непри
глядная,. до боли знакомая си
туация упущений и просче
тов в развитии детского пла
вания, когда руководство иа 
местах применяло порочную 
практику заверений, суть кото
рых сводилась к следующему: 
что, дескать, у них имеются 
серьезные недостатки и, как 
следствие этого, провал под
готовки. пловцов 13— 14-летие- 
го возраста, составляющих ос
нову сборной команды школь
ников Грузии, но в возрастных 
группах детей 10— 11-летнего 
возраста у них, якобы, имеет
ся целый ряд очень интерес
ных и перспективных спорт
сменов, выступление которых 
в будущем с лихвой компен
сирует недостатки. Но сорев
нования показали, что таких 
пловцов нет, и ожидать от них 
высоких результатов в буду
щем, естественно, не прихо
дится.

О реальности этого мрачно
го прогноза говорят цифры. 
Он же, этот* прогноз, явился 
предметом обсуждения состо
явшегося недавно заседания 
федерации плавания республи
ки под председательством рек
тора ГГИФКа Омара Гогиашви- 
ли.

Всем известно, в каком ка
тастрофическом положении, не 
побоимся этого слова, пребы
вало грузинское плавание в 
течение ряда лет.

Все это явилось результатом 
срывов, допущенных в деле

развития детского плавания в 
республике. Мы всегда испы
тывали острую нехватку каче
ственного резерва юных плов
цов, и это положение на се
годняшний день остается пока 
без изменений.

И пусть ни у кого не склады
вается мнение, что мы выно
сим «сор из избы», занимаем
ся самобичеванием. Мы толь
ко возвращаем долги, которые 
в течение времени накаплива
ли, не уделяя из года в год 
должного внимания вопросам 
культивирования детского пла
вания.^

Что же показали уже первые 
стерты проводимых в респуб
лике соревнований среди плов
цов 1976 годе рождения?

Из более чем тысячного ко
личества спортсменов 11-ти лет 
в Грузии на старт вышло всего 
227 человек, и это в 8 крупней
ших городах, а количество 
юных спортсменок, вышедших 
на старт, составило мизерную 
цифру в масштабах нашей рес
публики. Всего 46!

О  результатах плавательной 
подготовки наших юных спорт
сменов говорить не приходит
ся. Они ниже всякой крйтики. 
Если сравнить их с результата
ми, показанными их сверстни
ками в Ленинграде, то наши 
лучшие спортсменки, например, 
на дистанции 200 метров ком
плексного плавания, заняли бы 
там лишь 70-е место, а победи
тель среди мальчиков был бы 
лишь 93-м.

Не на много лучше результа
ты, показанные нашими юными 
пловцами и на других дистан
циях.

В спорте бытует термин 
«плотность результатов», чем 
выше она, тем сильнее коман
да, тем надежнее резерв. Вы
числяется показатель плотно
сти на основе разницы между 
первым и последним резуль
татами. Так вот, у тбилисских 
девочек разница результатов 
между первым (3.18,9 сек) и 
последним (4.29,0 сек) не
дистанции 200 м  комплексного 
плавания составила 1.10,1 сек, 
а на дистанции 100 м на спи
не — 44,5 сек (1.30,0 сек — 
первый, 2.14,5 сек — послед
ний). И это среди 22 участниц! 
В то время, как у их ленин
градских подруг разница' меж
ду первым —  2.50,0 сек и де
вяностым результе т о м  —  3. 
24,0 сек составила всего 34 
сек на дистанции 200 м этого 
же вида плавания, а на диетан. 
ции 100 м на спине разница — 
13,7 сек между первым —
1.19,2 сек и пятидесятым — 
1.32,9 сек результатом. Ана
логичная картина в выступле
нии мальчиков, лишь с той-раз
ницей, что на старт соревно
ваний ''их вышло 116) И это в 
Тбилиси, на плевательную ра

боту которого равняются все 
остальные города Грузии.

Наивным было бы полагать, 
конечно, что детское плавание 
культивируется только в Ленин
граде, а если учесть, что ана
логичные ленинградским ре
зультаты были показаны деть
ми 1976 года рождения в го
родах Москве, Харькове, Кие
ве, Минске, Ташкенте и других, 
где степень развития детского 
плавания оставтся для нас по
ка недосягаемой, то лучшие 
результаты, показанные спорт
сменами Грузии в масштабах 
Советского Союза, были бы 
примерно в седьмой сотне.

Одной из основных причин, 
нв дающих возможность нашим 
Д Ю СШ  успешно конкурировать 
с ведущими школами плава
ния страны/ является нежела
ние их руководителей пере
строиться, их губительная для 
плавания тенденция работать 
по старинке, когда в группах 
штатных тренеров ДЮ СШ , по- 
прежнему можно наблюдать 
так называемый «слоеный пи
рог» из детей различного воз
раста. Когда лозунг работы 
многих плавательных школ ха
рактеризуется девизом «Авось 
кто и выплывет!»

Действительно, о какой серь
езной работе можно говорить, 
если из семи Д Ю СШ  города 
Тбилиси команду в 30 человек 
1976 года рождения могут 
выставить только две —- «Ган- 
тиади» и «Буревестник», а ос
тальные школы выставляют по 
20, 19, 14, 8, 7 человек, как 
это имеет место в Д Ю СШ  К и. 
ровского и Первомайского 
районов, а также а «Динамо», 
«Трудовых резервах» и «Зе
ните» соответственно.

О  нежелании руководителей 
Д Ю СШ  перестроить свою ра
боту по объединению детей 
одного возраста под единым 
началом вопреки постановле
нию Госкомспорта ГССР, при
нятом еще в 1985 году, свиде
тельствуют следующие факты: 
в Д Ю СШ  Кировского района 
Тбилиси с 50 детьми 1976 го
да рождения, фигурирующими 
в списках, занимается 6 трене, 
ров, в Д Ю С Ш  Первомайского 
района с 50 спортсменами — 
9 тренеров, в Д Ю СШ  «Дина
мо» с 41 спортсменом — 4 
тренера, в Д Ю СШ  «Зенит» с 
21 спортсменом —  3 тренера, 
в СД Ю СШ О Р «Гантиади» с 72 
спортсменами — 7 тренеров, 
в Д Ю СШ  «Трудовые резервы» 
е 14 спортсменами —  3 трене
ра.

И лишь в Д Ю СШ  общества 
«Буревестник» все спортсме. 
мы 1976 года рождения объе
динены под единым началом. 
Но, принимая во внимание 
низкие, в сравнении со сред- 
несоюзными, результаты, по
казанные представителями «Бу
ревестника» в данных сорев
нованиях, можно с уверен

ностью сказать, что практичес
кая отдача плавательной рабо
ты в этой спортивной школе 
никак не соответствует высо
ким требованиям сегодняшне
го дня.

Особо следует отметить по
ложение дел в плавании, ко
торое сложилось в Кутаиси. К 
нему деже трудно подобрать 
определение. Посудите сами: 
из 25 учебно - тренировочных 
групп только первого года 
обучения, где фигурируют в 
списках как минимум 250 юных 
пловцов, на старт соревнований 
выходят 2 девочки и 3 маль
чика 1976 года рождения, по 
одному человеку на пять учеб
но - тренировочных групп.

Практически ни в одной дет
ской плавательной школе рес
публики не ведется наглядная 
пропаганда плавания, отсутст
вуют стенды, где юные плов
цы и их родители могли бы 
ознакомиться с историей шко
лы, ее успехами и перспекти
вой на будущее, нет на них и 
фотографий ведущих спорт
сменов. О своих результатах и 
занятых на соревнованиях ме
стах большинство пловцов мо
жет только догадываться, так 
как протоколы прошедших со? 
ревнований не выносятся на 
суд широкой общественности, 
вы не увидите их и на стендах.

Все это приводит к отсутст
вию конкуренции треди юных 
пловцов, лишает их стимула к 
занятиям плаванием и улучше
нию своего результата.

О каком высоком результа
те можно говорить, если боль
шинство юных спортсменов 
блуждают «впотьмах», не зная 
ни места, занятого им в сорев
нованиях, ни результатов бли
жайшего соперника, а иногда 
и своего собственного.

Неоправданно затянут и про
цесс обучения плаванию в «ля
гушатнике»; практическая от
дача от этой работы оставля
ет желать лучшего. Иные де
ти вынуждены чуть ли не год 
посещать занятия, прежде чем 
научатся держаться на воде, 
тем временем как в других 
городах страны этот процесс 
занимает 10— 15 уроков.

А теперь посмотрим, во что 
обходится государству подго
товка 227 спортсменов, при
нявших участие в соревнова
ниях по республике.

Для наглядности упростим 
ситуацию и возьмем для при
мера Тбилиси. Если учесть, что 
средняя зарплата тренера рав
на приблизительно 2.000 руб. 
лей в год, то нехитрый под
счет покажет следующую кар
тину: 30 тбилисским тренерам, 
работающим с детьми 1976 
года рождения, была выплаче

на за год зарплата в размере 
60 тысяч рублей, а если к этой 
сумме добавить расходы на 
выплату аренды, зарплату мед
персонала, средства, израсхо
дованные на сборы, летние 
лагеря, приобретение спорт
инвентаря и формы для спорт
сменов, то эта сумма воз
растает более чем вдвое, а Зто 
свыше 130 тысяч рублей, по 
самым скромным подсчетам. 
По одной тысяче в год на каж
дого из 136 участников сорев
нований.

Вот таков крайне тяжелое 
положение сложилось в рес
публике с подготовкой плов
цов 1976 годе рождения, бли
жайшего резерва сборной ко
манды школьников. И никаки
ми объективными причинами, 
такими, как перебои с водой и 
тому подобное, не объяснить 
тех фактов, что семь тбилис
ских детских спортивных школ 
плавания не подготовили трех 
десятков юных спортсменок 
1976 года рождения и что ре
зультаты наших юных пловцов 
безнадежно отстали от средне- 
союзных.

Этот пробел в работе Д Ю СШ  
должен быть ликвидирован, 
время для этого есть, и начать 
перестройку учебно .  трениро
вочного процесса надо с ново- |
го, «экстренного» набора 
плавательные группы девочек 
11-ти лет, чтобы к сентябрю 
1987 года каждая спортивная 
школа республики могла бы 
выставить команду в 30 чело
век, на 50 процентов укомп
лектованную спортсменками*

Контроль за выполнением 
этого положения берет на се
бя отдел водных видов спор
та Госкомспорта Грузии.

Сейчас, когда вся наша стра
на вступила в новый этап, ког
да повсеместно подвергаются 
критической переоценке те, 
казалось бы, устоявшиеся яв
ления, которые имели место 
в недалеком прошлом, нам, ра
ботникам плавания республики, 
необходимо начать серьезный 
и нелицеприятный разговор о 
положении дел в грузинском 
плавании, и прежде всего нам 
предстоит изжить настроение 
благодушия и попустительства, 
имеющее место в работе с 
детьми, ясно и четко предста
вить степень ответственности, 
которая является фундамен
том, подчеркнем это слово 
еще раз, на котором строится 
все здание плавания в респуб
лике, с тем, чтобы наши отче
ты соответствовали действи
тельности, а не выглядели ду
тым мыльным, пузырем, имею
щим вес только на бумаге.

Игорь БАРСКИЙ, 
главный тренер по плава
нию Госкомспорта Грузии.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
Гагарина. Мужчины. «Марафон» 
(С Ш А ) -  сборная КН Р . 22.00 -  
Время. 22.40 — «Второй раз в Кры
му». Художественный фильм.

ТБИЛИСИ
ПО П ЕРВО Й  П Р О ГРА М М Е

8.Э0 — Время. 0.05 — Моамбе 
0.40 — Передача, посвященная по- 
вту Г . Кучишвнли (повторно). 
19.01 — Информационный выпуск.
15.20 — Телекурс. Физика. 15.50— 
Документальный телефильм «Сны 
с запахом мяты» ( 1-й показ).
15.00 — Учительский час. Началь
ное образование. 10.30 — Инфор
мационный выпуск (на русском 
языке). 15.40 — Сегодня — иа вк- 
рвнвх тбилисских кинотеатров.
15.50 — Изучим французский язык
17.20 — Для школьников. Концерт
17.50 — Первенство Грузии по фут
болу. Обозрение. 18.20 — К 70-ле
тию Великого Октибря. Опыт дру
зей (передача Одесского Т В ).

18.55 — Эхо. 10.30 — Д ля моло
дежи. «Светофор». 10.45 — Сегод
ня в мире (М ). 20.00 -  Моамбе. 
20.35 — Для молодежи «1 4 . 1» (по
вторно). 21.00 — Наша премьера 
Грузинский документальный теле
фильм «И лья Чавчааадзе». Стра
ницы жизни (К  150-летию со дня 
рождения). 21.55 — Грузинское па
роходство ив голубых дорогах.
22.00 — Время. 22.40 — Художест
венная программа.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
15.15 — Телепостановка «Кассанд
ра». 18.40 — Документальный те
лефильм «Сказание о Туле». 17.30— 
Объявления. 17.35 — Короткомет
ражный художестве и и ы й теле
фильм «Инвалид». 18.10 — Для 
школьников. Физика.

РАДИО
не <5 мая

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е.

0.08 — Последние известия. 0.38— 
Напевы земли родной. 0.00—Сель
ское утро. 7.30 — Студенческая 
орбита. 8.00 — Обзор гдзвты «Прав
да» (М ). 8.15 и 12.15— «В час пик».
9.25 и 9.37 -  Обзор республикан
ских газет. 11.00 — Последние из
вестия. 11.15 — Образ жизни — 
советский. 11.30 и 11.50 — Обзор 
и передовая статья «Правды» (на 
грузинском языке). 13.00 — Вре
мя. события, люди (М ). 13.40 —
Играет И. Анджапаридзе. 13.50— 
Учащимся. А. Церетели «Пережи
тое». 14.10 — В. Астафьев «Ода 
русскому городу» (М ). 15.00 — 
Голоса друзей (М ). 18.40 — Лес 
иа весах экономии (М ). 17.00 — 
Последние известия. 17.15 — Ф. 
Мендельсон. Оркестровая увер
тюра «Прекрасная Мелузння».
17.30 — Учащимся. «Путешествие 
в мир знаний». Чарльз Дарвин. 
15.0В — Встречи у микрофона.
18.30 — Республиканские известия

на русском языка. 18.45 — Грузин
ские народные песни. 19.00 — Ми
ниатюры В. Тордуа. 19.15 — Ка
мерные произведения А. Варламо
ва. 19.30 — Агропромышленный 
комплекс: насущные заботы. 19.40— 
А. Шаверэашвили «Концерт для 
сопрано и оркестра». 20.30 — Пе
рестройка и кадры. 20.45 — Му
зыка А. Крейна к балету «Лау- 
ренсия». 21.00 — Вечерняя сказ
ка. 21.15— К 70-летию Великого Ок
тября. 22.00 -  Истоки русско-гру
зинских театральных взаимоотно
шений. 22.30 — Последние извес
тия. 24.00 — Бой часов. Гимн Гру
зинской ССР.

имущественно без осадков, ветер 
восточный, 9—14 метров в секун
ду. Температура в н и з и н а х :  
ночью 4 -1* 4->7 градусов, днем
4.25 4.30 градусов. В г о р н ы х  
районах: ночью 4 .1 1  4-18 граду
сов, днем 4.24 4.29 градусов. В 
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но
чью 4 .4  4 .9  градусов, днем 4 .13 
4_ 18 градусов.

В Т Б И Л И С И  15 мая -  перемен
ная облачность, во второй полови- ( 
не дня кратковременный дождь с 
грозой, ветер слабый. Температу
ра воздуха 4 .2 1  4.27 градусов.

ПОГОДА
на 16 и 17 мая

В  ВО СТО ЧНО Й  ГРУ З И И  — пе
ременная облачность, местами 
кратковременные дожди и грозы, 
преимущественно в восточных райо
нах, ветер слабый. Температура 
иа р а в н и н а х :  ночью 4-18
4.15 градусов, днем 4-23 4-28 
градусов. В  г о р н ы х  райоичх: 
ночью 4 .5  4-Ю градусов. днем

В  ЗА П А Д Н О Й  ГР У З И И  ожида
ется переменная облачность, пре

4.15 4.20 градусов. В  в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью 4-2
4.7 градусов, днем 4.13 4-18 гра
дусов.

Адрес  
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 
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